
По всей 
грубости 
закона
Регулирование 
не прибавило 
коллекторам вежливости

За девять месяцев 2017 года ко-
личество жалоб граждан на дей-
ствия коллекторов увеличилось 
более чем на треть по сравнению 
с прошлым годом. При этом до-
ля обращений, связанных с гру-
быми действиями коллекторов, 
остается неизменной, несмотря 
на полноценное введение законо-
дательного регулирования рынка 
с этого года. Эксперты признают, 
что закон о взыскании долгов физ-
лиц не смог защитить граждан от 
произвола взыскателей и требу-
ет серьезной доработки. Поправ-
ки в закон планировалось внести 
в начале 2018 года, однако на дан-
ный момент они не разработаны.

Согласно статистике Националь-
ной ассоциации коллекторских 
агентств (НАПКА), за девять меся-
цев 2017 года к ним поступило бо-
лее 3,7 тыс. жалоб граждан на дейст-
вия банков, МФО и коллекторских 
агентств при взыскании долгов. Это 
на 37% больше по сравнению с ана-
логичным периодом 2016 года. При 
этом 11% всех жалоб составляют жало-
бы на неэтичные методы взыскания 
(грубое общение, угрозы жизни и здо-
ровью, порчу имущества и т. д.). Этот 
показатель остался на уровне прош-
лого года, когда закон о взыскании 
долгов физлиц еще не вступил в силу. 

Участники рынка отмечают, что 
увеличение количества обращений 
граждан вполне логично на фоне 
принятия закона. «После вступле-
ния в силу закона (с 1 января 2017 го-
да.— 

”
Ъ“) должники узнали, что есть 

определенные ограничения при 
взыскании долгов, и стали активно 
жаловаться на их нарушения»,— го-
ворит гендиректор Агентства судеб-
ного взыскания Максим Богомолов.

В то же время отсутствие динами-
ки по снижению жалоб на неэтич-
ные методы взыскания, по мнению 
экспертов, говорит о несостоятельно-
сти закона и бессилии регулятора — 
Федеральной службы судебных при-
ставов (ФССП) в борьбе с грубыми на-
рушителями, в основном нелегаль-
ными кредиторами и коллекторами.
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Судебный процессор
Правительство обсуждает использование  
искусственного интеллекта в правовой сфере
Департамент проектной дея-
тельности правительства обра-
тился к Дмитрию Медведеву 
с предложениями по цифрови-
зации нормотворчества и пра-
воприменения. Перевод уста-
ревшей правовой системы 
на цифровые рельсы помо-
жет улучшить бизнес-климат, 
считают авторы проекта. Речь 
идет о создании  «электронных 
кодексов» по французскому 
образцу, генерации типовых 
судебных решений при помо-
щи искусственного интеллек-
та (ИИ) и создании автомати-
зированной системы контроля 
 судебной практики.

«Несовершенство российской 
правовой и судебной системы яв-
ляется одним из основных пре-
пятствий для инвестиций и раз-
вития российской экономики»,— 
говорится в письме главы проект-
ного офиса правительства Анд-
рея Слепнева премьер-министру 
Дмитрию Медведеву (есть у 

”
Ъ“). 

Проблемами российского пра-
ва в нем названы устаревшее, не-
прозрачное и избыточное регули-
рование, возможность неодноз-
начного толкования правовых 
норм, затянутые сроки рассмотре-
ния дел и коррупция. Решить эти 
проблемы за счет традиционных 
механизмов не получится, при-
знают в проектном офисе, пред-
лагая призвать на помощь совре-
менные технологии во главе с ИИ.

Первым этапом предлагаемой 
цифровизации правовой системы 
должно стать выявление «устарев-
ших, неработающих, а также не-
эффективных и неоднозначных 
норм» в массиве правовых актов 
и актов правоприменения. Резуль-
татом может стать как корректи-
ровка конкретных норм, так и раз-
работка общих рекомендаций по 

«качественному нормотворчест-
ву». Следующий шаг — создание 
«электронных кодексов», «единых 
нормативных документов, различ-
ные части которых принимаются 
различными уровнями власти в со-

ответствии с их компетенцией»; 
в пример приводится опыт Фран-
ции. Речь идет о создании государ-
ственных электронных справоч-
но-правовых систем: действующие 
нормы предлагается каталогизиро-

вать в духе «качественного нормот-
ворчества», а в будущем онлайн-
кодексы станут официальным ме-
стом публикации новых норм. На 
третьем этапе предполагается со-
здание автоматизированной сис-
темы поддержки правовых реше-
ний (СППР) на основе ИИ, вклю-
чая сервисы автоматизированной 
генерации документов по типо-

вым делам. Одновременно должна 
быть разработана система управ-
ления рисками для компьютерно-
го анализа судебных актов на пред-
мет ошибок и коррупционной со-
ставляющей. Как СППР на основе 
ИИ будет соотноситься с ГАС «Пра-
восудие», в письме не уточняется.

«Идея проектного офиса — это 
попытка транслировать француз-
скую систему на нашу почву»,— 
пояснил 

”
Ъ“ источник, близкий 

к Минюсту. По его словам, коди-
фикация для приведения в поря-
док десятков тысяч подзаконных 
актов обсуждалась еще на Санкт-
Петербургском международном 
юридическом форуме. «Но в чи-
стом виде французская система 
в РФ не может быть применена — 
для этого придется полностью из-
менить все нормотворчество»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“. В то же 

время в Минюсте позитивно вос-
принимают идею использования 
ИИ при подготовке законопроек-
тов и подзаконных актов. Как ми-
нимум это позволит избегать грам-
матических ошибок, которые сей-
час ведомство вынуждено исправ-
лять вручную в процессе регистра-
ции. Кроме того, машина может 
выявить дублирование положе-
ний других актов или предупре-
дить о коррупциогенности — кри-
терии ее выявления четко пропи-
саны в методике, говорит он. 

Сама по себе идея использова-
ния ИИ при подготовке законо-
проектов не нова, темой уже зани-
маются в фонде «Сколково». «Мы 
рады, что проектный офис под-
держивает наши начинания»,— 
говорит глава департамента раз-
вития и планирования фонда Сер-
гей Израйлит.

экономическая 
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Штрафы отгрузят вагонами
За дефицит подвижного состава  
владельцы груза расплатятся с операторами 

Как стало известно ”Ъ“, для решения 
проблемы дефицита вагонов предло-
жено штрафовать грузоотправителей 
и грузополучателей, если те задержи-
вают вагон под погрузкой или выгруз-
кой, в пользу операторов и владельцев 
парка. При этом предлагаемый сейчас 
размер штрафа настолько высок, что 
за неделю простоя одного вагона можно 
собрать сумму, достаточную для покуп-
ки нового.

8 ноября вице-премьер Аркадий Дворко-
вич поручил Минтрансу и Минэкономики 
совместно с ОАО РЖД, советом его потре-
бителей и Союзом операторов железнодо-
рожного транспорта представить предло-
жения, с тем чтобы ввести ответственность 
грузоотправителей и грузополучателей пе-
ред оператором или владельцем подвиж-
ного состава за сверхнормативную задер-
жку вагонов под выгрузкой или погрузкой 
(документ есть у 

”
Ъ“). Это решение приня-

то в продолжение скандала вокруг недоза-
воза и невывоза грузов из-за дефицита ваго-
нов, в частности, отгрузки зерна мукомоль-

ным предприятиям Петербурга (см. 
”
Ъ“ от 

25 октября). По итогам совещания по это-
му вопросу 20 октября в Минтрансе уже бы-
ло решено мобилизовать сотрудников Рос-
сельхознадзора, выдающих разрешения на 
перевозку зерна, на работу в выходные (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября).

По мнению Минтранса, обозначенном 
в письме замминистра Алана Лушнико-
ва Аркадию Дворковичу 25 октября (есть 
у 

”
Ъ“), грузоотправители и грузополучате-

ли зерна и хлебной продукции «допуска-
ют непроизводительные простои» зерно-
возов под погрузкой и выгрузкой и фак-
тически используют их в качестве «скла-
дов на колесах». В Минтрансе 

”
Ъ“ заявили, 

что предлагают ввести штраф для грузоот-
правителей и грузополучателей за задер-
жку вагонов под выгрузкой на путях, в том 
числе необщего пользования, в поль-
зу операторов (владельцев вагона). Сей-
час подобные штрафы существуют только 
в пользу ОАО РЖД.
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Бой с темой
Как Владимир Путин готовится 
к президентским выборам

11 ноября президент России Владимир 
Путин встретился на вилле в получасе 
езды от вьетнамского Дананга с журна-
листами и пояснил, что он пока так и не 
скажет, будет ли участвовать в прези-
дентских выборах, и заверил, что ме-
ры в ответ на притеснения телеканала 
RT будут немедленными и зеркальны-
ми. Кроме того, он объявил войну в Си-
рии, можно сказать, законченной. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников о том, что ответ на корен-
ной вопрос современности все ближе 
и  почему.

Пресс-конференция президента Рос-
сии состоялась на берегу моря, на терри-
тории отеля «Интерконтиненталь Пенин-
сула». Территория эта является, без преуве-
личения, бескрайней, почти как сам Вьет-
нам. И для пресс-конференции была снята 
вилла, опасно и прекрасно, казалось, нави-
сающая над морем. Вилла состоит из двух 
больших домов с чудесным изобилием ве-
ранд и мостиков, а один из домов являет-
ся исключительно столовой. Он и был при-

способлен под помещение для пресс-кон-
ференции, такой же в результате чудесной, 
как эти мостики. И это было не худшее по-
мещение за все время наблюдений. В об-
щем, оно было лучшее.

На саммите к этому времени уже состо-
ялось совместное фотографирование глав 
государств АТЭС, на этот раз в костюмах 
(оставалось ну разве что в спортивных), 
и на головы граждан всего мира уже посы-
пались молнии информагентств насчет то-
го, что Владимир Путин и Дональд Трамп 
провели переговоры «на ногах» и в резуль-
тате согласовали совместную резолюцию 
по Сирии. Я видел эти переговоры. Хро-
нометраж — 52 секунды. Вот они идут под 
горку несколько секунд рядом к месту фо-
тографирования. Вот Владимир Путин что-
то говорит Дональду Трампу. Вот тот отвеча-
ет. Вот они проходят еще несколько метров. 
Все, пора сниматься.

Можно ли считать это переговорами? 
Только если очень захотеть. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 28,9

миллиарда долларов составил профицит текущего счета платежного баланса РФ в январе—ок-
тябре 2017 года, оценил ЦБ. За год он вырос в 1,9 раза из-за роста профицита торговли «в условиях благопри-
ятной конъюнктуры для основных товаров российского экспорта при некотором отставании восстановления 
импорта» и увеличения отрицательного вклада других компонентов (в том числе оплаты труда и инвестдоходов) 
на фоне оживления экономики. Отток капитала составил $23,8 млрд ($8,6 млрд годом ранее) за счет погашения 
внешних долгов банков. Напомним, в январе—сентябре ЦБ оценивал отток в $32,1 млрд — октябрьский приток 
может быть следствием как изменения оценок ЦБ, так и реальной смены направления потоков капитала.

БАНКРОТСТВА

Экономика России  
прирастает  
банкротствами

По итогам третьего квартала 2017 
года число банкротств в экономике 
вновь увеличилось, свидетельствуют 
данные мониторинга несостоятель-
ности российских компаний, который 
ведет Центр макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнози-
рования (ЦМАКП; см. график). К пре-
дыдущему кварталу с учетом сезон-
ности рост составил 3%, а к третьему 
кварталу 2016 года — 12,4%. «На 
фоне стагнации экономики число 
банкротств растет четвертый квартал 
кряду и даже немного превзошло 
максимальные значения кризисного 
2015 года»,— отмечают в ЦМАКП. 
Основными драйверами процесса 
остаются «отсутствие позитива в 
части потребительского спроса» 
(12-й квартал подряд зафиксировано 
сокращение реальных располагае-
мых денежных доходов: в третьем 
квартале 2017 года оно составило 
почти 1% в годовом выражении), 
политика консервативного снижения 

ключевой ставки ЦБ и медленное 
восстановление инвестиционного 
спроса, считают в центре.

В отраслевом разрезе хуже все-
го выглядела ситуация в строитель-
стве, где численность банкротств 
в сентябре обновила исторический 
максимум (242 компании-банкро-
та). В торговле, пищевой промыш-
ленности и машиностроении число 
банкротств вернулось к максиму-
мам — в сентябре 300, 33 и 29 слу-
чаев соответственно. В транспорте 
и связи интенсивность банкротств 
увеличилась по сравнению с пре-
дыдущим кварталом (60 компаний), 
а в АПК и электроэнергетике не 
изменилась. Сокращался показа-
тель лишь в коммерческих услугах 
(193 компании) и металлургии, где 
ситуация благоприятнее всего (19 
компаний).

Напомним, по данным Росстата, 
в августе 2017 года в годовом 
выражении прибыль до налогоо-
бложения в РФ (чистый финансо-
вый результат крупных и средних 
компаний) снизилась на 19%, а за 
январь—август — на 8,5% (прибыль 
сократилась на 5%, а убытки вы-
росли на 18,3%). На этом фоне в 
январе—августе 2017 года доля 
убыточных организаций увеличилась 
лишь на 0,2 процентного пункта, со-
ставив 29,7%. Однако если в добыче 
полезных ископаемых прибыль в 
январе—августе 2017 года выросла 
на 15,4%, а убытки снизились на 
45,5%, то в обработке ситуация про-
тивоположная: прибыль снизилась 
на 8,7%, а убытки выросли на 5,2%. 
Схожая ситуация в торговле (минус 
31% и плюс 88,1% соответственно) 
и сельском хозяйстве (минус 6% и 
плюс 24%). В строительстве рост 
прибыли на 5,8% сопровождался 
увеличением убытков на 43,7%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА БАНКРОТСТВ 
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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С устранением сезонности

Госдума приняла в пятницу во втором, решающем чтении 
законопроекты, закрывающие тему внедрения в РФ но-
вых кассовых аппаратов, работающих в режиме онлайн. 
Плательщики вмененного налога и патентной системы, 
которые были обязаны начать применять кассы не позд-
нее 1 июля 2018 года, получили годовую отсрочку. По-
блажка, однако, не коснется большей части торгового 
и ресторанного бизнеса — еще год торговать и кормить 
без касс смогут лишь индивидуальные предпринимате-
ли, не имеющие наемных работников. В «Опоре России» 
не вполне довольны таким решением — там отмечают, 
что в поручении Владимира Путина ограничения для об-
щепита не было.

Принятые во втором чтении поправки к закону о контроль-
но-кассовой технике (ККТ) отсрочили обязательную установку 
онлайн-касс для организаций и индивидуальных предприни-
мателей (ИП) — плательщиков единого налога на вмененный 
доход (ЕНВД) и патентной системы налогообложения до 1 июля 
2019 года. Принятый еще 2016 году закон обязывал их (до сих 
пор обходившихся без касс) внедрить ККТ до 1 июля 2018 года.

По статистике ФНС, только за 10 ноября в стране пробито 
69,7 млн чеков. Уже зарегистрировано 1,44 млн ККТ, всего с на-
чала кассовой реформы пробито 17,4 млрд чеков, сумма отсле-
живаемой таким образом выручки — 11 трлн руб. В целом на 
ККТ перешли 473 тыс. организаций и ИП.

Отсрочку для самых малых у властей просили бизнес-ом-
будсмен Борис Титов и глава «Опоры России» Александр Кали-
нин, аргументируя это тем, что бизнес и производители касс 
не уложатся в срок. В сентябре Владимир Путин (см. 

”
Ъ“ от 21 

сентября) предложил правительству подумать над предостав-
лением отсрочки, но лишь неторговому бизнесу.

Согласно принятым в пятницу поправкам, отсрочку полу-
чат предприниматели на ЕНВД, оказывающие бытовые или ве-
теринарные услуги, услуги по ремонту, техническому обслу-
живанию, мойке автомобилей и так далее. Это же касается ра-

ботающих по патенту швей, парикмахеров, косметологов, ре-
петиторов, а также тех, кто занимается ремонтом жилья, быто-
вой электроники, мебели и прочего. Не получат отсрочку мага-
зины и предприятия общепита — с июля 2018 года кафе и ре-
стораны на ЕНВД и патенте все же будут обязаны применять 
кассы. Исключение сделано лишь для самых мелких точек — 
индивидуальные предприниматели (но не организации), ра-
ботающие в торговле и общепите и при этом не имеющие на-
емных работников, смогут установить кассы на год позже. При 
этом, как только такой ИП заключит трудовой договор хотя бы 
с одним работником, право на отсрочку он потеряет.

В «Опоре» не до конца довольны принятым документом. 
«Торговля по классификатору видов экономической деятель-
ности не включает общепит»,— отмечает заместитель испол-
нительного директора «Опоры» Иван Ефременков. По его оцен-
кам, из 2 млн малых предпринимателей, которым придется 
устанавливать кассы, 40% составляют предприятия торговли 
и менее 5% — общепита. «Мы писали письмо Андрею Макаро-
ву (глава бюджетного комитета Госдумы.— 

”
Ъ“), обращали вни-

мание на то, что поправки не соответствуют поручению прези-
дента»,— сказал 

”
Ъ“ Иван Ефременков.

Другой давно обещанный бизнесу законопроект — введе-
ние налогового вычета до 18 тыс. руб. на покупку новой кас-
сы теми, у кого ККТ никогда не было. Воспользоваться льго-
той смогут только ИП на ЕНВД и патенте (с этим было несоглас-
но Минэкономики, увидевшее дискриминацию организаций, 
см. 

”
Ъ“ от 17 октября 2016 года). В пятницу при обсуждении 

проекта депутат Сергей Катасонов предложил компенсиро-
вать потери регионов от предоставления вычета из федераль-
ного бюджета, поскольку кассы — инициатива центра. Сборы 
от ЕНВД и патента, напомним, поступают в бюджеты субъектов 
РФ. Инициатива не нашла поддержки — Андрей Макаров отме-
тил, что вопрос о компенсации следует рассматривать в рам-
ках бюджетного законодательства.

Дарья Николаева

Госдума пробила чек рестораторам
Торговля и общепит не получили отсрочки на установку онлайн-касс

(Москва и Санкт-Петербург)
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Оживление спроса домохозяйств 
в третьем квартале 2017 года 
вызвано в основном снижением 
нормы сбережений, а не наращи-
ванием кредита, утверждает ЦБ 
в осеннем выпуске «Финансово-
го обозрения». Активность банков 
летом—осенью 2017 года была 
чрезвычайно высока, но в боль-
шей степени это была конкурен-
ция за старых заемщиков: только 
население заключило с банка-
ми с начала года новых догово-
ров на 2,3 трлн руб., но портфель 
кредитов вырос лишь на 0,6 трлн 
руб. Похожая ситуация и с креди-
тованием компаний. Пока глав-
ная проблема для ЦБ — быстрая 
дифференциация заемщиков в 
экономике и проблемы мелких 
банков: некоторое смягчение ре-
зервных требований с 1 декабря 
для базовых банковских лицен-
зий — видимо, ответ регулятора 
на эти риски.

Осенний выпуск «Финансово-
го обозрения» посвящен анализу 
не текущей конъюнктуры, а итогов 
второго—третьего кварталов, в ка-
кой-то степени это аналитический 

комментарий к уже принятым ЦБ 
решениям лета—осени 2017 года. 
Впрочем, на решения ЦБ по ставке 
тезисы документа, очевидно, будут 
иметь влияние: в контрасте с осто-
рожностью несколько месяцев на-
зад аналитики Банка России при-
знают, что рост в нефинансовом 
секторе сопровождается однознач-
ным и устойчивым улучшением си-
туации с финансовым посредниче-
ством. В целом это довольно благо-
приятные для сохранения консер-
вативной денежно-кредитной по-
литики (ДКП) сведения. Если во вто-
ром квартале говорить об угнетаю-
щей экономический рост ДКП ЦБ 
было невозможно в принципе (сни-
жение инфляции и ключевой став-
ки было де-факто синхронизирова-
но), то по итогам третьего при быст-
ром снижении инфляции и умерен-
ном — ставки «ползучее ужесточе-
ние» ДКП уже могло отразиться на 
финсекторе.

Как отмечает ЦБ, главный драй-
вер экономического роста в 2017 го-
ду, рост частного спроса, по край-
ней мере со стороны населения, был 
обеспечен не столько ростом креди-

та (он рос преимущественно за счет 
ипотеки, в том числе спонсируемой 
государством, и в меньшей степе-
ни — потребкредитования), сколь-
ко снижением нормы сбережений. 
ЦБ не делает предположений о том, 
как на ситуации отразилось сниже-
ние ставок по депозитам. Впрочем, 
аналитики регулятора видят сниже-
ние в третьем квартале кредитных 
ставок быстрее депозитных, а дол-
госрочных ставок — быстрее крат-
косрочных, это отражается прежде 
всего на склонности к сбережению 
физлиц.

При этом кредитная активность 
банков во втором—третьем кварта-
лах 2017 года, видимо, была очень 
высокой: ЦБ приводит данные о за-
ключении с начала года новых кре-
дитных договоров с физлицами на 
2,3 трлн руб. Впрочем, большая их 
часть — перекредитование на но-
вых условиях: прирост портфелей 
кредитов физлицам за тот же срок со-
ставил всего 0,6 трлн руб., что несо-
поставимо с масштабами роста спро-
са домохозяйств и не объясняет вос-
становление роста оборота розни-
цы. Ситуация с кредитованием не-

финансового корпоративного сек-
тора схожа, но имеет свои особенно-
сти: большая часть выданных кре-
дитов (Минэкономики ждет приро-
ста портфеля кредитов этому секто-
ру лишь с октября 2017 года, до сен-
тября наблюдался общий делеверед-
жинг) также была рефинансирова-
нием и пролонгацией договоров, од-
нако конкуренцию банкам за кредит 
составляли лизинговые, факторин-
говые структуры и с третьего кварта-
ла — эмиссия облигаций. Наконец, 
ЦБ отмечает в целом очень активную 
борьбу финансовых посредников за 
клиентов — возможно (в отчете это 
не рассматривается), что вклад в нее 
внесли осенние санации «Откры-
тия» и Бинбанка.

Относительно новая, но уже от-
мечаемая ЦБ проблема вполне пози-
тивной для финсектора на несколь-
ко кварталов вперед ситуации — рас-
тущая неоднородность денежно-кре-
дитных условий в экономике, акту-
альная сейчас для нефинансовых за-
емщиков. По итогам обследования 
ЦБ 90% банков во втором—третьем 
кварталах не смягчали требований 
к заемщикам (но не ужесточали их, 

что было характерно для 2015–2016 
годов), «усложнение» финрынка, о 
котором говорит Банк России, может 
быть вызвано в том числе дифферен-
циацией кредитных условий банков 
для разных групп заемщиков. Ситуа-
ция довольно своеобразная: проис-
ходящее снижение долгосрочных 
ставок кредита не будет распростра-
няться на потенциально и реально 
проблемные сектора. Очевидно, их 
ответом станет или политическая 
атака ЦБ, или масштабные запросы 
на увеличение господдержки. Диф-
ференциация клиентуры при этом 
обычно вызывает и дополнительное 
расслоение самих банков. 10 ноября 
ЦБ опубликовал нормы обязатель-
ных резервов для банков с базовой 
лицензией, в которых установил их 
для «иных» обязательств перед физ-
лицами и юрлицами на уровне 1% 
(ранее — 5%). В какой-то степени это 
можно считать ответом ЦБ на диф-
ференциацию: низкая норма резер-
вов для малых банков (капитал от 
300 млн до 1 млрд руб.) облегчит су-
ществование региональных и кэп-
тивных банков.

Дмитрий Бутрин

Дешевый кредит не для всех
Низкие ставки более доступны лишь беспроблемным компаниям

По его словам, автоматизация 
нормотворчества с использовани-
ем ИИ заложена в концепции управ-
ления изменениями в рамках про-
граммы «Цифровая экономика» — 
правительство утвердило ее в ию-
ле, а обсуждение предложений нача-
лось еще весной. В плане меропри-
ятий по нормативно-правовому ре-
гулированию цифровой экономики, 
подготовленном «Сколково» в сентя-
бре, содержится ряд идей по этой те-
ме. В частности, речь идет о созда-
нии машиночитаемого языка для 
нормотворчества и применении ИИ 
для анализа содержания норматив-
но-правовых актов.

Исполнительный директор НП 
«Содействие развитию корпора-

тивного законодательства» Елена 
Авакян считает, что предложения 
проектного офиса носят пока «фи-
лософский характер», а их эффек-
тивность будет зависеть от качест-
ва разработки и от того, как и кто 
будет формировать и контролиро-
вать алгоритмы. Наделение маши-
ны функцией составления норма-
тивных актов придает ей субъект-
ность, поэтому придется думать, 
кто будет отвечать за ошибки, пре-
дупреждает она. Система госкон-
троля и анализа нормопримене-
ния должна быть прозрачной, что-
бы избежать давления на судей, а за 
машиной всегда должен стоять че-
ловек. «Робот должен помогать, но 
не заменять судей и адвокатов и не 
выносить решения. Помимо буквы 
закона есть еще и дух, есть справед-

ливость и мораль, которые маши-
ной не верифицируются»,— отме-
чает она.

Президент НП ОКЮР Александра 
Нестеренко поддерживает идею со-
здания электронных кодексов: они 
значительно ускоряют нормотвор-
чество и позволяют выявлять про-
тиворечия еще на стадии проек-
та — хотя машина не способна вы-
явить все возможные ошибки, так 
что такие акты все равно должны 
проходить экспертизу. Перспектив-
ным направлением в рамках СППР 
может стать генерирование проек-
тов судебных решений на основе 
скана искового заявления для типо-
вых дел — вроде взыскания долгов 
за ЖКХ или просроченных креди-
тов, полагает госпожа Нестеренко. 
«Это бы позволило сократить значи-

тельно перегруженных секретарей 
судов и дать возможность судьям ра-
ботать с правовым помощником на 
базе ИИ, который за секунды гото-
вил бы документы, а конечное ре-
шение оставалось бы за судьей»,— 
говорит она. В то же время в доку-
менте не затронута важная тема — 
доработка базы решений судов об-
щей юрисдикции, а именно ее от-
сутствие среди прочего делает су-
дебную систему уязвимой и непри-
влекательной для иностранных ин-
вестиций, отмечает юрист.

«Юридическая техника — то, 
как документы пишутся,— требу-
ет апгрейда. Нужно учиться писать 
проще и понятнее, лучше структу-
рировать документы. Если в этом 
будет помогать не только должност-
ная инструкция, но и специальный 

софт, шансы радикально улучшить 
качество нормативных докумен-
тов повысятся»,— говорит управля-
ющий партнер юридической тех-
нологической компании «Симпло-
ер» Антон Вашкевич. Но прорыв, по 
его словам, обеспечит только авто-
матизация правоприменения, ког-
да существенная часть правил опи-
сана в виде машиночитаемого и са-
моисполняемого кода. «Появится ав-
томатический комплаенс — риски 
можно будет просчитывать и избе-
гать. Предсказуемость резко снизит 
издержки бизнеса и государства и 
ускорит гражданский оборот»,— го-
ворит он.

Надежда Краснушкина,  
Андрей Райский,  
Евгения Крючкова,  
Денис Скоробогатько

Судебный процессор
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Врио губернаторов начали с городов и концессий
Радикально менять команды предшественников новые главы регионов пока не спешат

Все 11 врио губернаторов, назначен-
ных в рамках  осенней кадровой рота-
ции, пока не инициировали масштаб-
ных перестановок в региональных 
правительствах. Однако в шести субъ-
ектах врио губернаторов будут влиять 
или уже успели повлиять на назначе-
ние глав администраций региональных 
центров. В Новосибирской, Самарской 
и Орловской областях, Приморском 
крае новые назначенцы ратуют за при-
остановку инициатив предшествен-
ников. При этом только врио красно-
ярского губернатора Александр Усс 
прямо раскритиковал политику преды-
дущего руководства края.

Все новые назначенцы сохранили осно-
ву команд своих предшественников. Больше 
всего назначений провел врио главы Примо-
рья, экс-глава «Росморпорта» Андрей Тарасен-
ко. Его заместителем по внутренней полити-
ке стал Дмитрий Братыненко — бывший ви-
це-губернатор Сахалина при Александре Хо-
рошавине (признан виновным в коррупции), 
позже работавший с командой полпреда пре-
зидента в Дальневосточном федеральном 
округе Юрия Трутнева. Вице-губернатором 
по строительству стал Алексей Немков, ранее 
занимавший должность заместителя генди-
ректора «Росморпорта». Еще один «варяг» — 
заместитель первого вице-президента — ис-
полнительного директора АК АЛРОСА Стани-
слав Ершов назначен вице-губернатором по 
вопросам взаимодействия с федеральными 
органами государственной власти. Наиболее 
резонансным стало назначение на пост вице-
губернатора по вопросам образования и куль-
туры и. о. мэра Владивостока Константина Ме-
жонова — человека, близкого к находящему-
ся под следствием бывшему градоначальнику 
Игорю Пушкареву.

Врио главы Самарской области, экс-мэр 
Самары Дмитрий Азаров пока назначил трех 
чиновников, все они работали с ним либо в 
структурах холдинга «Волгапромгаз», либо в 

мэрии Самары. Врио министра финансов Ан-
дрей Прямилов работал с господином Азаро-
вым и там и там, в «Волгапромгазе» работал но-
вый представитель главы области при прези-
денте и правительстве РФ Андрей Когтев. Ру-
ководителем главного управления организа-
ции торгов Самарской области стала Наталья 
Катина, занимавшая соответствующую долж-
ность в мэрии Самары.

Трех чиновников уволил и врио губернато-
ра Красноярского края Александр Усс — гла-
ву агентства информатизации и связи Дени-
са Гусарова, вице-губернатора Инессу Акенть-
еву, которая курировала деятельность пресс-
службы правительства, а также зампреда пра-
вительства Наталью Рязанцеву, которая отве-
чала за развитие научно-технической и инно-
вационной деятельности в регионе. И. о. руко-
водителя агентства назначен заместитель гла-
вы учреждения Николай Распопин. Две дру-
гие должности остаются вакантными.

Врио главы Дагестана, экс-глава думской 
фракции единороссов Владимир Васильев на-
значил руководителем аппарата республикан-
ского правительства Владимира Иванова, ко-
торый ранее управлял аппаратом фракции. За-
местителем губернатора НАО Александра Цы-
бульского по взаимодействию с федеральны-
ми органами власти стал выходец из ФСБ Сер-
гей Качушкин, до этого он занимал аналогич-
ный пост в Тверской области.

Врио главы Дагестана Владимир Васильев 
вывел из состава регионального правительст-
ва руководителя ГАУ «Многофункциональный 
центр предоставления государственных и му-
ниципальных услуг в Республике Дагестан» 
(МФЦ) Османа Хасбулатова. Должность дирек-
тора МФЦ ввел в состав кабмина и приравнял 
к министерской экс-глава Дагестана Рамазан 
Абдулатипов в апреле этого года «в целях эф-
фективности» предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг в республике. Ра-
нее врио главы Дагестана обещал более ради-
кальные шаги. Представляя 9 ноября нового 
руководителя администрации главы Дагеста-

на и правительства Владимира Иванова, он за-
являл о намерении сократить штат чиновни-
ков, а высвободившиеся ресурсы направить 
«на мотивацию сотрудников, которые с пол-
ной отдачей решают задачи». Владимир Ива-
нов, бывший руководитель аппарата фракции 
«Единая Россия» в Госдуме, 8 ноября сменил на 
новой должности Исмаила Эфендиева, кото-
рый стал его заместителем. В свою очередь, 
бывший заместитель Темирлан Шабанов ос-
вобожден от должности «в связи с переходом 
на другую работу».

«На этой теме табу» — так предупредил 
журналистов о том, что не будет анонсировать 
кадровые решения, врио губернатора Ново-
сибирской области Андрей Травников. Он 
также пока не определился с назначениями. 
По мнению политолога Александра Кынева, 
«пауза в назначении региональных чиновни-
ков свидетельствует о том, что многие кадро-
вые решения по врио принимались в послед-
ний момент». «Большинство назначенных — 
не командные игроки, у них нет своих людей. 
Человек, который руководил чем-то весомым, 
практически сразу приводит команду. Так, на-
пример, было с мэром Астрахани Сергеем 
Боженовым, которого назначили волгоград-
ским губернатором (отставлен в 2014 году.— 

”
Ъ“)»,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.

Большая часть назначенцев еще не выстро-
ила отношения с местными влиятельными 
группами и оппозицией. Андрей Тарасенко на-
лаживает отношения с командой бывшего мэ-
ра Владивостока Игоря Пушкарева, который 
конфликтовал с экс-губернатором Владими-
ром Миклушевским. Господин Пушкарев до-
бровольно ушел в отставку после назначения 
врио главы края. Помимо господина Межоно-
ва назначение получил еще один соратник го-
сподина Пушкарева: его заместитель Андрей 
Литвинов стал новым и. о. мэра. На прошлой 
неделе Андрей Тарасенко заявил о том, что «го-
род снова вернулся в Приморский край».

Врио главы Нижегородской области Глеб 
Никитин опирается на полпреда в Приволж-

ском округе Михаила Бабича и представите-
лей группы, связанной с экс-мэром Нижнего 
Новгорода Вадимом Булавиновым, который 
стал и. о. руководителя региональной «Еди-
ной России». По инициативе врио заксобра-
ние уже приняло закон о переходе на одно-
главую модель управления Нижним Новгоро-
дом. Несогласных с инициативой депутатов 
из «городского лобби» удалось переубедить, в 
том числе с помощью административного ре-
сурса полпреда и возбуждения уголовных дел 
против двух парламентариев. Дума Нижнего 
Новгорода пока не приняла соответствующие 
поправки к уставу города, а депутаты и глава 
города Екатерина Солонченко высказались за 
возвращение прямых выборов мэра. Гордума 
считается лояльной к экс-мэру Нижнего Нов-
города, ныне вице-спикеру заксобрания Олегу 
Сорокину. Однако врио губернатора Глеб Ни-
китин намерен до выборов президента в мар-
те 2018 года успеть переформатировать систе-
му власти в областной столице: до нового го-
да по его замыслу гордума должна успеть объ-
явить конкурс по отбору кандидатов на пост 
главы города. Сам господин Никитин уже на-
звал потенциальным кандидатом на этот пост 
депутата Госдумы Владимира Панова.

Другие врио также начали подступаться к 
формированию администраций региональ-
ных центров. При поддержке Александра Ус-
са мэром Красноярска стал региональный 
министр транспорта Сергей Еремин, а счи-
тавшийся фаворитом экс-градоначальник Эд-
хам Акбулатов снял свою кандидатуру с кон-
курса. Конкурса на должность мэра ожидают 
в Самаре, Пскове и Омске. В Омске процеду-
ра уже стартовала, ставленницей врио губер-
натора Александра Буркова стала региональ-
ный министр финансов Оксана Фадина. По 
словам Александра Кынева, большинство гу-
бернаторов начинают с замены мэров регио-
нальных центров. «Так было всегда, но теперь, 
когда главы почти всех крупных городов на-
значаются, поставить удобного человека гора-
здо проще»,— полагает он.

Часть новых назначенцев начали пересма-
тривать инициативы предшественников. Ан-
дрей Травников выступил против заключе-
ния концессии по строительству мусоросжи-
гательных заводов, которая вызвала протест-
ные митинги, и не исключил пересмотра кон-
цессии по строительству моста через реку Обь. 
Врио губернатора Орловской области Андрей 
Клычков критически оценивает концессию 
по водоканалу в Орле, которую поддерживал 
его предшественник Вадим Потомский. Анд-
рей Тарасенко принял решение снять с тор-
гов пятизвездный гостиничный комплекс на 
мысе Бурный во Владивостоке. «Кто-то решил 
еще раз заработать на гостинице. Она строи-
лась на государственные деньги, притом что 
объект находится в высокой степени готов-
ности. Я отказываюсь продавать гостиницу 
за бесценок. Будем искать соинвестора»,— за-
явил он. Дмитрий Азаров будет пересматри-
вать непопулярные реформы в социальной 
сфере бывшего самарского губернатора Ни-
колая Меркушкина.

При этом большинство назначенцев не 
критикуют предшественников. Только Алек-
сандр Усс указал на «сомнительные управлен-
ческие решения» прежнего руководства реги-
она, не назвав фамилию экс-губернатора Вик-
тора Толоконского. «Хочу сломать традицию 
и не говорить плохо о предыдущем губерна-
торе. Благодарю за работу Николая Иванови-
ча!» — заявил Дмитрий Азаров. Сотрудничать 
с экс-губернаторами новые чиновники тоже 
не торопятся. Только врио главы Псковской 
области Максим Ведерников заявил, что будет 
взаимодействовать с назначенным и. о. секре-
таря генсовета «Единой России» Андреем Тур-
чаком. «Отсутствие критики — это не пиетет 
перед бывшими главами, а нежелание всту-
пать в конфликт. Например, Николай Мер-
кушкин, начав работать в Самаре в 2012 году, 
сразу стал критиковать предыдущее руковод-
ство, начался конфликт с местными влиятель-
ными группами»,— говорит эксперт.

Отдел политики

Правительство подготовилось  
к голосованию
Утвержден план предвыборных мероприятий  
для министерств и ведомств

Правительство утвердило пол-
ный перечень практических 
мер и действий, которые по-
требуются от министерств, ве-
домств и властных органов на 
местах при подготовке прези-
дентских выборов и непосред-
ственно в день голосования. 
Это стандартный «технический» 
документ, считают эксперты. 
Но обычно он мобилизует ис-
полнительную власть на со-
действие «своему» кандидату, 
 полагают в оппозиции.

Правительство приняло поста-
новление «О мерах по оказанию со-
действия избирательным комисси-
ям в реализации их полномочий 
при подготовке и проведении выбо-
ров президента РФ», подробно рас-
писав за всеми структурами испол-
нительной власти меры в соответ-
ствии с законом «О выборах прези-
дента РФ». Практические задачи пе-
ред исполнительной вертикалью по-
ставлены за месяц до официального 
старта президентской гонки: по за-
кону выборы президента, которые 
должны состояться 18 марта 2018 го-
да, могут быть объявлены Советом 
федерации с 7 декабря по 17 декабря.

Больше всего заданий предназна-
чено МВД и ФСБ. Обе силовые струк-

туры должны будут помочь Центриз-
биркому в проверке достоверности 
сведений, представленных кандида-
тами в президенты. Проверяется все: 
начиная с гражданства РФ и нали-
чия гражданства иного государства 
(двойное гражданство запрещено) и 
заканчивая судимостью, семейным 
положением и имуществом. На ста-
дии проверки сведений о доходах 
к силовикам должна подключиться 
Федеральная налоговая служба. На 
стадии проверки сведений об иму-
ществе — Федеральная кадастро-
вая служба. Минобрнауки предсто-
ит подтверждать подлинность ди-
пломов о высшем образовании кан-
дидатов, а также их ученой степени.

Минфину правительство поруча-
ет «в сроки, предусмотренные зако-
нодательством, направить в Цент-
ризбирком средства, необходимые 
для проведения президентской кам-
пании». Центробанку и Сбербанку — 
«обеспечить» своевременное откры-
тие счетов избирательным комисси-
ям для «операций со средствами фе-
дерального бюджета», а потом кан-
дидатам в президенты — для опера-
ций со средствами избирательных 
фондов.

Непосредственно в день голосо-
вания работники МВД должны быть 

на всех избирательных участках 
для «охраны порядка и обществен-
ной безопасности». Для этих же це-
лей могут быть привлечены струк-
туры Росгвардии. Минэнерго долж-
но обеспечить участки «бесперебой-
ным электроснабжением». Регио-
нальные власти и органы МСУ долж-
ны предоставить на безвозмездных 
условиях помещения, где будут про-
ходить голосование и подсчет голо-
сов. Минсвязи предписано органи-
зовать в сети интернет видеотран-
сляцию о ходе голосования.

«Постановление — технический 
документ, предусмотренный бюро-
кратической процедурой, эти ме-
ры и так возложены законами на ис-
полнительную власть. Но такие до-
кументы необходимы, чтобы на ме-
стах знали: сверху дана команда»,— 
сказал 

”
Ъ“ сопредседатель движе-

ния в защиту прав избирателей «Го-
лос» Андрей Бузин. «Правда, предвы-
борная мобилизация исполнитель-
ной власти обычно ведет к тому, что 
она становится игроком на стороне 

”
своего“ кандидата, но это уже зави-

сит не от правительственных поста-
новлений»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь 

ЦК КПРФ по избирательным техно-
логиям Сергей Обухов.

Виктор Хамраев

Москва покажет пример национального единства
В мэрии нашли средства на молодежный фестиваль и конкурс рисунка

В начале недели будет опреде-
лено, кто по заказу мэрии Мо-
сквы займется организацией 
мероприятий по «гармониза-
ции межнациональных отно-
шений» в Москве. За 8 млн руб. 
чиновники предлагают провес-
ти до конца 2017 года эксперт-
ный конгресс, в рамках кото-
рого подведут итоги конкурса 
детского рисунка «Дети против 
терроризма» и проведут семи-
нар «Противодействие идеоло-
гии экстремизма в молодежной 
среде». Организуют для мэрии 
и молодежный форум «Меж-
национальный диалог — сов-
ременный ресурс развития». 
Политолог Валерий Соловей 
считает, что отношения к ря-
ду проблем города «конкурсами 
детского рисунка» не изменить.

Столичный департамент нацио-
нальной политики и межрегиональ-
ных связей разместил на официаль-
ном сайте госзакупок конкурс по ор-
ганизации мероприятий «в целях 
гармонизации межнациональных 
отношений в городе Москве». В но-
ябре—декабре планируется органи-
зовать несколько крупных меропри-

ятий. Пройдет молодежный форум 
«Межнациональный диалог — сов-
ременный ресурс развития» на базе 
четырех вузов (названия в закупке 
не уточняются) и фестиваль-конкурс 
«Край, в котором ты живешь».

В рамках еще одного мероприя-
тия — экспертного конгресса — пла-
нируются семинары о противодей-
ствии идеологии экстремизма в мо-
лодежной среде и роли СМИ «в гар-
монизации межэтнических и меж-
конфессиональных отношений в 
городе Москве». Будет проведено 
несколько круглых столов: напри-
мер, «Великий князь московский 
Иван Даниилович Калита как соби-
рательный образ Москвы, многона-
циональной российской государ-
ственности», «Роль этнокультурно-
го и конфессионального компонен-
та в развитии современной москов-
ской семьи». Организуют выставку-
конкурс детского рисунка «Дети про-
тив терроризма». Запланирован экс-
позиционно-экскурсионный проект 
«Москва — город единения и друж-
бы». «По наследию» писателя Влади-
мира Гиляровского проведут истори-
ко-краеведческую конференцию «Я 
— москвич!».

На организацию мероприятий мэ-
рия готова выделить 8 млн руб. По-
бедитель конкурса будет определен 
13 ноября. Свои услуги предложили 
консалтинговая группа «Лекич и Ко», 
«Инфорос», а также «Волон», «Майн-
дмайс» и Европейский центр обра-
зования. Победитель должен будет 
привлечь к участию экспертов и раз-
работать логотип, предоставить по-
лиграфическую продукцию, органи-
зовать кофе-брейки и фуршеты для 
почетных гостей. На мероприятиях 
ожидается от 300 до 600 человек. Ис-
полнитель должен обеспечить осве-
щение мероприятий в СМИ (в одной 
газете федерального уровня, в одной 
— регионального, в двух СМИ стран 
СНГ, одной радиостанции).

Экс-министр по делам националь-
ностей Владимир Зорин считает, что 
такие мероприятия являются «важ-
ным элементом гражданского обще-
ства». «В области межнациональных 
отношений, государственной миг-
рационной политики и вопросах ре-
лигии большое значение имеют пло-
щадки для диалога»,— полагает го-
сподин Зорин. Он уверен, что этот 
механизм «действенный» и в рам-
ках таких мероприятий «межэтниче-

ские организации, религиозные объ-
единения могут встречаться с влас-
тью, экспертным сообществом, об-
суждать и вырабатывать подходы по 
решению сложных вопросов».

Политолог Валерий Соловей на-
поминает, что подобные мероприя-

тия традиционны и «восходят к пост-
советской эпохе». По его словам, 
они, как правило, «не очень резуль-
тативны». «Если в Москве избыточ-
ное число мигрантов, то конкурса-
ми детского рисунка отношения не 
изменить, необходимо менять соци-

альные практики. Это типичное воз-
зрение интеллигенции: если мы ка-
кие-то слова не будем произносить, 
то все изменится. Это не так»,— ска-
зал 

”
Ъ“ эксперт.

Лиза Миллер,  
Ольга Лукьянова
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Как стало известно ”Ъ“, скрыва-
ющийся от российского и бри-
танского правосудия экс-глава 
НПО «Космос» Андрей Черняков 
остался без своего главного ак-
тива в Италии. Кредиторы из Бан-
ка Москвы (присоединен к группе 
ВТБ) получили под свой контроль 
поместье беглого бизнесмена 
под Флоренцией, оцениваемое 
как минимум в €14,5 млн. Нахо-
дясь в розыске, господин Черня-
ков отреставрировал постройку 
XV века, высадил на ее терри-
тории бамбуковую рощу, олив-
ковый сад и виноградник, чтобы 
вместе со своим сыном Давидом 
заняться производством оливко-
вого масла и вина. Запасы, пред-
назначавшиеся для гостей, вме-
сте с недвижимостью достались 
кредитору господина Чернякова.

Виллу IL Poderino под Флоренци-
ей защита Андрея Чернякова не сда-
ла без боя. В течение пары лет мест-
ные суды то отдавали ее кредито-
ру бизнесмена, то возвращали под 
его контроль. Ситуация измени-
лась только в июле этого года, ког-
да по заявлению Банка Москвы суд в 
Лондоне признал экс-главу «Космо-
са» банкротом, назначив конкурс-
ных управляющих на его активы. 
Через месяц представители банка 
подали в суд Флоренции заявление 
о признании полномочий англий-
ских конкурсных управляющих на 
территории Италии, которое было 
удовлетворено в сентябре. А 12 ок-
тября тот же флорентийский суд до-
пустил управляющих в IL Poderino, 
с тем чтобы они описали доставше-
еся им имущество. По данным 

”
Ъ“, 

процедура началась 7 ноября, ког-
да кредиторы и управляющие, дей-
ствия которых контролировал мест-
ный судебный пристав, впервые по-
пали на территорию поместья. Ос-
мотрев пятиэтажную виллу площа-
дью 2,2 тыс. кв. м (15 спален и 14 ван-
ных комнат) и еще четыре здания 
поменьше, расположенные на тер-

ритории в четыре гектара на хол-
мах, участники мероприятия при-
шли к неутешительному выводу о 
том, что им придется серьезно по-
тратиться на новые замки. Учитывая 
количество дверей в различных по-
стройках усадьбы, в них в итоге при-
шлось поменять несколько десятков 
запорных устройств.

Впрочем, расходы на покупку и 
установку замков оказались копееч-
ными в сравнении с тем, что управ-
ляющие нашли в самом имении. На 
его территории были заботливо вы-
сажены бамбуковая роща, целый сад 
оливковых деревьев и виноградник. 
Из их плодов, как выяснилось, го-
сподин Черняков организовал про-
изводства оливкового масла и ви-
на под маркой Andrey Torner e figlio 
David. Продукция отца и сына Черня-
ковых шла не на продажу, а в качест-
ве подарков для их гостей. На терри-
тории поместья стояли статуи, был 
размещен древний колодец, а также 
сооружен современный бассейн.

Несколько лет назад данное поме-
стье было оценено международным 
риэлторским агентством Sotheby’s в 
€14,5 млн, однако предполагается, 
что сейчас его цена может быть гора-
здо выше. По предварительным дан-
ным, только опись всего имущества 
судебными приставами займет па-
ру недель. Тем более что в поместье 
осталось немало личных вещей чле-
нов семьи Андрея Чернякова. Впро-
чем, кредиторы вряд ли будут на них 
претендовать, отправив личный 
конфискат в местные благотвори-
тельные организации.

Для того чтобы выставить поме-
стье на публичные торги в Италии, 
управляющие и приставы готовят 
отчет об оценке, а также план по ре-
ализации этого актива. Предполага-
ется, что торги состоятся в первом-
втором кварталах 2018 года. Причем 
на них будет выставлена не только IL 
Poderino. Дело в том, что помимо по-
местья конкурсные управляющие 
получили под свой контроль яхту 

беглого строителя «Святой апостол 
Андрей Первозванный», стоящую у 
принадлежавшей ему же причаль-
ной стенки в известной на весь мир 
бухте Поэтов живописного городка 
Ла-Специя. Предполагается, что они 
стоят не менее €5,5 млн.

Андрей Черняков, выступавший 
личным поручителем по кредитам, 
которые НПО «Космос» получало 
в Банке Москвы на достройку Ала-
бяно-Балтийского тоннеля в столи-
це, сейчас должен своему кредито-
ру более 30 млрд руб. МВД России 
ищет его за махинации с кредитны-
ми средствами Банка Москвы. Са-
ми кредиторы успешно судились с 
должником в лондонских судах, до-
бившись конфискации и продажи 
с торгов всего имущества господи-
на Чернякова в Британии. При этом 
бизнесмен, нарушив приказ суда, 
раскрыл далеко не все свои активы, 
что послужило основанием для то-
го, чтобы в Британии его пригово-
рили за неуважение к правосудию к 
двум годам заключения. Приговор 
был вынесен в заочной форме, так 
как на заседание строитель не явил-
ся. Где сейчас находится разыскива-
емый Россией и Британией бизнес-
мен, неизвестно.

Адвокаты господина Чернякова 
оперативно не смогли прокоммен-
тировать ситуацию с его недвижи-
мостью в Италии.

«Мы удовлетворены решением 
суда города Флоренции, который 
признал полномочия конкурсных 
управляющих Андрея Чернякова 
на территории Италии. ВТБ продол-
жит реализацию арестованных ак-
тивов Чернякова в рамках погаше-
ния задолженности НПО 

”
Космос“ 

перед банком»,— сообщили 
”
Ъ“ в 

пресс-службе ВТБ. Среди таких акти-
вов и апартаменты господина Чер-
някова в Дубае, которые стоят более 
$1 млн. Они также будут проданы 
в счет погашения долгов экс-главы 
НПО «Космос».

Николай Сергеев

Хозяин «Космоса»  
остался без древнего колодца
В Италии выставят на торги имущество строителя тоннеля, 
задолжавшего 30 млрд рублей

В жилом доме в Ижевске, секция 
которого рухнула 9 ноября из-за 
взрыва газа, жителей допусти-
ли в сохранившиеся квартиры, 
где они могут забрать свои ве-
щи. Власти республики получи-
ли первые результаты эксперти-
зы, которые показывают, что три 
из шести подъездов дома непри-
годны для проживания. Вернут-
ся ли жители в остальные подъ-
езды, покажет дополнительная 
экспертиза. Расходы на погре-
бение семерых погибших взяла 
на себя администрация Ижевска. 
На следующей неделе начнутся 
выплаты семьям погибших.

В доме 261 на улице Удмуртская, 
секция которого обрушилась 9 ноя-
бря из-за взрыва газа, начался осмотр 
квартир и общедомового имущества. 
Заместитель главы администрации 
Ижевска по ЖКХ Сергей Задорожный 
рассказал, что жители первого, вто-
рого и третьего подъездов дома (все-
го шесть подъездов.— 

”
Ъ“) посещают 

собственные квартиры в присутст-
вии сотрудников администрации го-
рода, представителей проектной ор-
ганизации, СК и МЧС. Во время осмо-
тра они могут забрать необходимые 
вещи и документы. Жительница до-
ма Галина Городилова рассказывает, 
что в квартире нет серьезных повре-
ждений, только небольшие трещины 
на окне, но они, по ее словам, возмож-
но, были и до взрыва. Возвращаться 
в квартиру она тем не менее не хоте-
ла бы: «Я не знаю, заселят нас или нет, 
но здесь мы бы жить не хотели, пото-
му что опасно». Еще одна жительница 
дома, Елена, заявила 

”
Ъ“, что переез-

жать не хочет: «Я живу здесь около 30 
лет. Куда я поеду? Мне будет нестраш-
но вернуться, если жить разрешат».

Всего из поврежденного здания 
эвакуировано более 400 жителей. 
По информации МЧС России, раз-
вернуты 15 пунктов временного со-

держания (ПВС), в том числе в гости-
нице «Юбилейная» и санатории «Ме-
таллург». По состоянию на вечер вос-
кресенья в ПВР находились 43 чело-
века. С эвакуированными работа-
ют психологи и врачи. В результате 
обрушения погибли семь человек. 
Трех человек похоронили в субботу, 
прощания с остальными прошли в 
течение дня в воскресенье. Все рас-
ходы на погребение взяла на себя 
администрация Ижевска.

Глава Удмуртии Александр Бреча-
лов сообщил, что кроме рухнувших 
восьми квартир пятого подъезда с 
высокой долей вероятности четвер-
тый и шестой подъезд непригодны к 
проживанию. «Первое такое заключе-
ние уже есть. Нам существенно боль-
ше времени понадобится для деталь-
ной экспертизы по этим двум подъе-
здам, возможно, около месяца. Мы не 
можем рисковать, делая предположе-
ния, даже на основании имеющейся 
экспертизы. Мы будем дополнитель-
но привлекать экспертов федерально-
го уровня, которые сталкивались с за-
дачами такой сложности»,— расска-
зал господин Бречалов. По его словам, 
«предварительно складывается пони-
мание», что в первом, втором и тре-
тьем подъездах жить можно. Однако 
власти республики запросили допол-
нительную экспертизу, чтобы обсле-
довать дом. Руководитель республи-
ки гарантировал, что все жители пято-
го подъезда получат новое жилье. «Да, 
нужно время на государственную экс-
пертизу. Требуется заключение, чтобы 
решить вопрос за счет бюджета Удмур-
тии или же с помощью федерально-
го финансирования, потому что име-
ла место чрезвычайная ситуация»,— 
уточняет руководитель республики. 
Если процедура предоставления жи-
лья затянется, жителям будет предо-
ставляться арендное жилье. По сло-
вам губернатора, некоторые горожа-
не «изъявили желание предоставить 

пострадавшим бесплатно пустующую 
квартиру с мебелью». «Еще раз под-
черкну: никаких проблем с жильем не 
будет»,— заверил господин Бречалов.

Премьер-министру Удмуртии Яро-
славу Семенову поручено провести 
совещание с банками. При этом речь 
не идет о списании долгов постра-
давших граждан: власти республики 
предлагают мораторий по платежам. 
Единовременную материальную по-
мощь в размере 10 тыс. руб. получи-
ли 164 человека. На следующей неде-
ле начнутся выплаты в размере 1 млн 
руб. семьям погибших. Александр 
Бречалов подчеркнул, что к каждо-
му случаю будут подходить отдель-
но. «Есть ситуация, когда люди поте-
ряли кормильца. Миллион рублей 
может решить ситуацию на какой-то 
момент, а дальше может возникнуть 
необходимость, допустим, сопрово-
ждать ребенка. Мы ни в коем случае 
не будем подходить шаблонно, фор-
мально: вот вам миллион, а дальше 
разбирайтесь»,— сказал он. Глава Уд-
муртии рассказал, как общался в пун-
кте временного размещения с жен-
щиной и мужчиной, которые из-за 
стресса были «замкнуты на своей со-
баке»: «Они видели, как у них на гла-
зах улетела часть квартиры вниз. Да, 
купили корм их собаке, гипоаллер-
генный. Я прошу к этой информации 
очень серьезно относиться своих кол-
лег — мелочей не бывает».

Как сообщал 
”
Ъ“, взрыв, по вер-

сии СКР, устроил житель дома Алек-
сандр Копытов, который сознательно 
наполнил квартиру газом. Господину 
Копытову предъявлено обвинение в 
убийстве, но следователи сомневают-
ся в психическом здоровье задержан-
ного, который заявил, что «слышал го-
лоса соседей, которые позорили его». 
Обвиняемому назначена психиатри-
ческая экспертиза. В субботу суд за-
ключил его под стражу на два месяца.

Евгений Зайнуллин, Ижевск

К вещам и на выход
Жителей поврежденного взрывом дома в Ижевске 
временно пустили в квартиры

Как стало известно ”Ъ“, Замо-
скворецкий суд приговорил  
к семи годам колонии владельца 
Первого республиканского бан-
ка (ПРБ) Гагика Балаяна по де-
лу о хищении средств кредитно-
го учреждения и выводе из него 
активов на 1,8 млрд руб. Это ред-
кий случай осуждения реально-
го собственника банка, который 
формально не являлся его акцио-
нером и не занимал в нем постов. 
Экс-предправления ПРБ Олег 
Курбатов получил шесть лет, 
а ранее к трем годам лишения 
свободы был приговорен стар-
ший вице-президент банка Сер-
гей Айрапетян. Отметим, что не-
удачная попытка родственников 
последнего за €500 тыс. добить-
ся смягчения его наказания при-
вела к громкому коррупционному 
скандалу, следствием которого 
стала отставка в 2015 году проку-
рора Москвы Сергея Куденеева.

Гагик Балаян и Олег Курбатов об-
винялись в особо крупной растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) и злоупотреблении 
полномочиями (ст. 201). Суд согла-
сился с версией следствия и гособви-
нения о том, что накануне отзыва ли-
цензии у ПРБ в мае 2014 года госпо-
дин Балаян и его сообщники похити-
ли из своего банка 569 млн руб. Кро-
ме того, председатель правления по 
указанию владельца ПРБ заключил 
различные договоры, приведшие к 
выводу банковских активов. Общий 
ущерб от действий банкиров, по под-
счетам правоохранителей, составил 
1,8 млрд руб. Отметим, что господин 
Балаян осужден как реальный собст-

венник банка, хотя он не значился в 
списке акционеров и не занимал в 
банке никаких должностей.

Первый республиканский банк, 
как ранее сообщал 

”
Ъ“, был лишен ли-

цензии 5 мая 2014 года. Как отмечал 
тогда ЦБ, кредитное учреждение про-
водило высокорискованную полити-
ку, размещая денежные средств в низ-
кокачественные активы, а его руково-
дители и собственники не приняли 
«действенных мер по нормализации 
его деятельности». Практически сра-
зу же началось расследование обсто-
ятельств вывода активов банка, фи-
гурантами которого стали Гагик Ба-
лаян, Олег Курбатов и Сергей Айра-
петян. В сентябре 2014 года господин 
Балаян был задержан — сразу по воз-
вращении из Ниццы, где он пышно 
отпраздновал свой день рождения. 
Вскоре ему было предъявлено обви-
нение. Как говорилось в материалах 
дела, владелец банка, зная о критиче-
ском состоянии ПРБ и «осознавая не-
избежность его банкротства», разра-
ботал криминальную схему, руковод-
ствуясь при этом «корыстно-низмен-
ными устремлениями», а также жела-
нием «беззатратного и наиболее быст-
рого материального обогащения». Вы-
вод активов ПРБ, по версии следствия, 
был начат за три недели до отзыва ли-
цензии, а реализация преступной схе-
мы уложилась в один день. В ходе рас-
следования, по данным 

”
Ъ“, на при-

частность к выводу средств из ПРБ 
проверялись и некоторые его вклад-
чики, в частности разместившая в бан-
ке в 2013 году депозит на $12 млн бе-
лизская Threepwood Investments Ltd, 
принадлежащая давнему знакомому 

Гагика Балаяна армянскому бизнесме-
ну Артаку Товмасяну. Впрочем, в ито-
ге оснований для претензий к компа-
нии не нашлось, и она осталась в спи-
ске кредиторов. Отметим, что в кон-
це 2016 года АСВ подало в Арбитраж-
ный суд Москвы заявление о привле-
чении к субсидиарной ответственно-
сти бывших руководителей ПРБ на 
общую сумму более 19,8 млрд руб. (по-
сле отзыва лицензии в банке была об-
наружена дыра в 16 млрд руб.).

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, расследо-

вание дела ПРБ сопровождалось гром-
ким коррупционным скандалом, свя-
занным с бывшим вице-президентом 
банка Сергеем Айрапетянам. Тем же 
Замоскворецким судом в мае 2015 го-
да он был приговорен к трем годам 
колонии. Однако брат банкира ре-
шил добиться в апелляционной ин-
станции смягчения приговора. Он 
вышел на бывшего столичного чи-
новника Алексея Волкова, который 
взялся за €500 тыс. добиться содейст-
вия в решении вопроса тогдашнего 
прокурора Москвы Сергея Куденеева. 
При получении денег господина Вол-
кова задержали, позже ему инкрими-
нировали мошенничество и арестова-
ли. Причастность господина Куденее-
ва к коррупционной схеме установле-
на не была, однако прокурор был вы-
нужден подать в отставку.

Владислав Трифонов

Вывод активов привел к владельцу
За хищения осужден собственник ПРБ,  
не занимавший постов в банке

Как стало известно ”Ъ“, в Рос-
тове-на-Дону возбуждено уго-
ловное дело о мошенничестве 
в отношении руководства компа-
нии—оператора одного из проек-
тов подготовки к ЧМ-2018 — стро-
ительства Hyatt Regency Rostov 
Don-Plaza. По версии следствия, 
бизнесмены переводили бюд-
жетные средства в аффилирован-
ные с ними фирмы, вместо того 
чтобы вкладывать их в строитель-
ство. Пока в деле один эпизод, 
ущерб по которому оценивается 
следствием в 5,6 млн руб., одна-
ко прокуратура проводит провер-
ку по поводу возможного вывода 
в общей сложности более 110 млн 
руб. Тем временем областные 
власти намерены ходатайство-
вать об исключении отеля из спи-
ска инфраструктурных объектов 
чемпионата мира по футболу.

Следственное управление УВД по 
Кировскому району Ростова-на-До-
ну возбудило уголовное дело по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) в отношении 
руководства ООО «МКЦ-Росевроде-
велопмент» — оператора проекта по 
строительству международного кон-
гресс-центра Hyatt Regency Rostov 
Don-Plaza. В постановлении поли-
цейского следствия (копия имеет-
ся у 

”
Ъ“) говорится, что поводом для 

возбуждения уголовного дела яви-
лись результаты проверки хозяйст-
венной деятельности застройщика. 
В документе указывается, что в сен-
тябре 2013 года между ООО «МКЦ-Ро-
севродевелопмент» и ГК «Внешэко-
номбанк» были заключены согла-
шения о предоставлении заемщику 
3,1 млрд руб. на строительство Hyatt 

Regency Rostov Don-Plaza, из них опе-
ратор строительства израсходовал 
2,6 млрд руб. По условиям кредитно-
го соглашения заемщик должен был 
ежеквартально предоставлять в на-
логовую инспекцию и ВЭБ сведения 
для возврата НДС, чтобы затем эти 
средства направлять на строительст-
во отеля или на возврат долга и про-
центов Внешэкономбанку. Однако, 
по данным полицейского следствия, 
«неустановленные лица из числа ру-
ководства из корыстных побужде-
ний, находясь в Ростове-на-Дону, ул. 
Большая Садовая, 115, в период с мая 
2015 года по февраль 2016 года обма-
ном, прикрываясь хозяйственной 
деятельностью ООО 

”
МКЦ-Росевро-

девелопмент“, перечисляли средст-
ва, полученные из госбюджета, на 
счета ОАО 

”
Интурист“, ООО 

”
Викто-

рия-2000“, ООО 
”
Бон-аппетит“». По-

лицейские считают, что таким обра-
зом через аффилированные с руко-
водством компании фирмы (они, 
кстати, также зарегистрированы в 
доме 115 на Большой Садовой) бы-
ло прокручено около 100 млн руб., 
которые затем почти в полном объ-
еме были возвращены на счета ком-
пании. Ущерб, как подсчитали следо-
ватели, составил 5,6 млн руб.

В деле пока один эпизод, но в даль-
нейшем их может стать несколько. 
Дело в том, что, по информации 

”
Ъ“, 

прокуратура Ростовской области в на-
стоящее время проверяет сведения о 
возможном выводе из сумм возме-
щенного НДС на счета аффилирован-
ных с руководством ООО «МКЦ-Ро-
севродевелопмент» структур свыше 
110 млн руб. Кроме того, компания 
имеет 3,1 млн руб. задолженности по 
заработной плате сотрудникам и по-

чти 3 млн руб. долгов по уплате НДФЛ 
и столько же по страховым взносам.

• Согласно данным «Картотека.
ру», 38,2% ООО «МКЦ-Росевродевелоп-
мент» принадлежит «Бекаерт ли-
митед» (Виргинские острова), 17,3% 
— «Малбакинвестментслимитед» 
(Кипр) и 44,5% — ООО «Феретти». 
До мая 2017 года последняя компа-
ния принадлежала ростовским пред-
принимателям Игорю Горину и Ан-
дрею Демишину. Сейчас ее основным 
владельцем является Анна Агрест, 
дочь известного бизнесмена Вадима 
Варшавского.
«Речь идет о сугубо хозяйствен-

ной деятельности предприятия, а 
возбуждение уголовного дела — это 
всего лишь инструмент для того, 
чтобы помешать реализации проек-
та»,— заявил 

”
Ъ“ член совета дирек-

торов ООО «МКЦ-Росевродевелоп-
мент» Андрей Демишин.

Между тем 10 ноября по поруче-
нию заместителя председателя пра-
вительства РФ Виталия Мутко прош-
ло совещание руководства области 
с инвесторами и участниками про-
екта строительства Hyatt Regency 
Rostov Don-Plaza. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, на совещании было при-

нято решение ходатайствовать пе-
ред правительством об исключе-
нии проекта из списка инфраструк-
турных объектов ФИФА. На данный 
момент строительство ведет группа 
компаний «Дон-Плаза». Изначаль-
но сдача объекта планировалась на 
2009 год, позже срок был перенесен 
на 2014 год, затем — на 2015-й и, на-
конец,— на 2017 год. Стоимость про-
екта за время реализации возросла с 
4,4 млрд до 6,5 млрд руб.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Ростовскому отелю  
грозит вылет с ЧМ-2018
Руководство оператора строительства Hyatt Regency  
Rostov Don-Plaza заподозрили в мошенничестве

Гагик Балаян получил  
срок по делу о злоупотре-
блениях в Первом респу-
бликанском банке, хотя 
официально не числился 
среди его акционеров 
и руководителей
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Бой с темой
Впрочем, кажется, хотели все, 

особенно после вчерашнего, когда 
встреча не состоялась, как справед-
ливо писал 

”
Ъ“, только потому, что 

не смогли договориться, кто к кому 
едет: американцы настаивали, что 
мы к ним и в их время, а не в наше, 
а после «двадцатки» в Германии, ког-
да мы уже были у них, с точки зре-
ния текущей дипломатии, это выгля-
дело бы унизительно (особенно по-
сле того, что для премьер-министра 
Японии Синдзо Абэ у Дональда Трам-
па нашлось время даже поиграть 
в гольф). Позже, на пресс-конферен-
ции, Владимир Путин, кстати, бле-
стяще подтвердил версию 

”
Ъ“ и да-

же пообещал наказать виновных, 
главным среди которых был, конеч-
но, он сам, так как такие решения он 
делегировать никому, разумеется, 
не стал бы (а главное, нет безумцев 
принимать их на себя).

И до фотографирования на утрен-
нем заседании глав государств, куда 
Дональд Трамп почему-то наконец 
заглянул после двух пропущенных 
накануне, они тоже поздоровались 
и сказали друг другу пару слов. И это 
сразу тоже превратилось в «перего-
воры на ногах» (хотя Владимир Пу-
тин сидел), ну и пусть.

Таким образом, на пресс-кон-
ференцию Владимир Путин явил-
ся в ранге двукратного обладателя 
встреч с Дональдом Трампом на сам-
мите АТЭС в Дананге, и это, как по-
том выяснилось, оказался не предел, 
и взята была и третья высота подряд!

Тут была одна особенность: честь 
первой пресс-конференции на АТЭС, 
как и на «двадцатке», всегда предо-
ставляется хозяину саммита, и если 
по каким-то причинам глава друго-
го государство вынужден провести 
свою пресс-конференцию раньше, 
то появляется эмбарго на ее публи-
кацию в любом виде: до того мгнове-
ния, пока не заговорит в нашем слу-
чае президент Вьетнама.

Так было и в этом случае, и мне 
было просто интересно: да неужели 
может быть такое, что около сотни 
журналистов со всего, без преувели-
чения, мира будут молчать, сцепив 
зубы, почти три часа, потому что так 
им велят журналистские честь и со-
весть? Как-то все это не укладыва-
лось в голове: я в конце концов, мож-
но сказать, вырос среди всех этих 
людей (как журналист, конечно)…

Разве могли Владимира Путина 
не спросить сразу и с разумной до-
лей пристрастия про то, как он оце-
нивает итоги саммита АТЭС?

— И конечно же, по традиции на 
АТЭС принимается итоговый доку-
мент. Как шла эта работа? Возможно, 
были какие-то разногласия? — с над-
еждой поинтересовался журналист.

Он подробно отвечал: про диало-
ги о цифровой экономике и ее соци-
альных последствиях, о борьбе с тер-
роризмом и о ситуации на мировых 
энергетических рынках:

— Вот сейчас только за рабочим 
ланчем об этом говорили! — вос-
кликнул он.

Ну не за праздничным же ланчем 
о таком говорить.

— Мы говорили о необходимости 
дальнейшей либерализации рын-
ков, выстраивании отношений в рам-
ках единого свободного рынка. Хо-
тя некоторые считают, что пока пре-
ждевременно об этом говорить, имея 
в виду разный уровень развития эко-
номик стран—участниц этой органи-
зации,— продолжил президент.

То есть поговорили, строго гово-
ря, ни о чем, таким образом, тема об-

суждения была классической для 
саммитов АТЭС.

Владимир Путин-то, конечно, так 
не считает:

— И то, что мы имеем общее пред-
ставление о том, куда нужно двигать-
ся,— это имеет большое значение!

Хорошо, что у него наконец-то по-
явилось такое представление, и если 
его даровал ему саммит АТЭС во Вь-
етнаме, мы этот саммит никогда не 
забудем.

Президент рассказал про совмест-
ное с США заявление по Сирии:

— Во-первых, продолжение 
борьбы с терроризмом. Это чрезвы-
чайно важно и для Соединенных 
Штатов, особенно в свете послед-
них трагических событий, которые 
там произошли, связанных с терро-
ристическими вылазками (надо ли 
ему заботиться лишний раз о бла-
гополучии США: опять ведь потом 
боком выйдет…— А. К.). Это важ-
но для нас, для страны, которая дав-
но сталкивается с этой проблемой. 
И это важно для всего международ-
ного сообщества. Борьба с терро-
ризмом будет продолжена, причем 
совместными усилиями.

Прозвучала и самая дорогая для 
Владимира Путина мысль: 

— Чрезвычайно важным считаю, 
что мы подтвердили территориаль-
ную целостность и суверенитет стра-
ны (то есть политический триумф го-
сподина Асада.— А. К.). Мы догово-
рились о том, что будем после завер-
шения борьбы с террором, ликви-
дации террористической угрозы на 
этой территории двигаться по пути 
политического урегулирования под 
эгидой Организации Объединен-
ных Наций.

Если все так и будет, то перемеще-
ние всей этой истории в ООН можно 
будет считать политическим триум-
фом и самого Владимира Путина.

Пришла моя очередь задать вопрос: 
— Как вы оцениваете так назы-

ваемые антироссийские расследо-
вания, которые, кажется, только на-
бирают силу в Соединенных Шта-
тах? Министров американского пра-
вительства уже обвиняют в корруп-
ционных связях с Россией, и вроде 
бы члены предвыборного штаба До-
нальда Трампа встречались с вашей 
вроде бы племянницей. Как вы оце-
ниваете эту ситуацию? Это первый 
вопрос.

Но главным был, конечно, следу-
ющий вопрос:

— Владимир Владимирович, 
когда уже наконец? Мы уже устали 
ждать!

Понимал ли я, что Владимир Пу-
тин не ответит буквально? Конеч-
но. Мог ли не спросить? Конечно, 
нет. Такая игра будет идти до того 
мгновения, когда он не произнесет 
вслух то, о чем его действительно 
спрашивают.

Собственно говоря, я отдаю себе 
отчет в том, что со стороны все это 
могло показаться очень странным: 
о чем же был вопрос? Ведь о чем, 
честно говоря, угодно. Не о том ли, 
что четвертый срок, может, все-таки 
уже не нужен и не пора ли… Или, на-
пример, что, может, уже прекратить 
холостяцкий образ жизни… Или… 
Да нет, не стоит: в конце концов го-
сподин Путин все понял правиль-
но, и, хотя я был готов к его уточняю-
щим вопросам, вооружившись, как 
мне казалось, уточняющими ответа-
ми, они не потребовались.

И то, что он не стал делать вид, что 
чего-то не понял, а сразу кивнул, го-
ворит о том, что он и сам осознает: тя-
нуть с ответом по существу уже не на-
до бы. Но еще все-таки потянет.

— Вторую часть вашего вопроса 
пока оставлю без ответа. Время при-
дет, мы поговорим на эту тему,— ска-
зал Владимир Путин.

Таким образом, ответ все ближе. 
Очевидно, что он состоится не на 
большой ежегодной пресс-конфе-
ренции во второй половине декаб-
ря, как многим сейчас кажется: во-
первых, слишком все-таки поздно, 
а во-вторых, такие решения озвучи-
ваются не журналистам, а народу, ка-
кой-нибудь лучшей его части, какой 
журналисты ну вот все что угодно, 
но, без сомнения, не являются.

В конце декабря — поздно, в конце 
ноября — рано. Вот и остается начало 
или, скажем, первая декада декабря. 

Ну вот как, как удержаться от этой 
кухонной конспирологии?! Никак. 
В какой-то момент, сколько бы лет 
ни держался, ты все равно стано-
вишься ее полноценной жертвой. 
Потому что какой ответ, такая и кон-
спирология.

— Что касается первой части,— 
продолжил Владимир Путин,— то 
я уже многократно высказывал-
ся на этот счет. Считаю, что все, что 

связано с российским так называе-
мым досье в Соединенных Штатах, 
на сегодняшний день — это прояв-
ление продолжающейся внутрипо-
литической борьбы. Вот те конкрет-
ные вещи, о которых вы сказали, ко-
нечно, они мне известны, хотя о ка-
ких-то связях моих родственников 
с представителями администрации 
или с какими-то официальными ли-
цами — я об этом узнал только вчера 
от господина Пескова (я мог бы ска-
зать, что я тоже, но нет, это не так! — 
А. К.). Я не знаю об этом ничего, ров-
ным счетом вообще ничего! По-мое-
му, это все бредни какие-то.

Между тем племянница господи-
на Путина как новый персонаж на 
мировой политической арене поя-
вилась впервые.

— По поводу министра торговли, 
по-моему, речь идет о министре тор-
говли Соединенных Штатов (имен-
но о нем и шла речь.— А. К.). Он биз-
несом раньше занимался, был ак-
ционером или владельцем шипин-
говой компании, причем мирово-
го уровня, заключал контракты с от-
правителями грузов по всему миру, 
может быть, и с российскими. Но это 
не больше чем бизнес! Никакого от-
ношения к политике это никогда не 
имело и не имеет. Я даже фамилии 
его не знаю, если по-честному (Уил-
бур Росс.— А. К.), только недавно, 
честно говоря, услышал. Поэтому 
здесь нечего расследовать. Но при 
желании можно, конечно, поковы-
ряться в поисках каких-то сенсаций. 
Их там нет, никаких сенсаций нет.

— Что касается господина Мана-
форта (Пол Манафорт, бывший гла-
ва избирательного штаба Дональда 
Трампа.— А. К.), то его тоже как-то 
связывают с Россией. Единственная 
связь с Россией — это то, что он, буду-
чи руководителем и, наверное, вла-
дельцем, даже не знаю, американ-
ского пиаровского агентства, заклю-
чал контракты и тоже как бизнес-
мен, работающий в этой сфере, ра-
ботал с Украиной, в том числе с быв-
шим президентом Януковичем. Но 
какое это отношение имеет к Рос-
сии, я не понимаю! Никакого. Ров-
ным счетом ничего здесь нет, просто 
пустая болтовня и желание исполь-
зовать любую зацепку для борьбы 
с действующим президентом США. 
Но это, повторяю, не наше дело, пу-
скай они сами разбираются.

Через несколько минут Влади-
мир Путин неожиданно воспел пре-
зидента США:

— Я не знаю про его привычки, 
мы мало знакомы, но президент 
Соединенных Штатов ведет себя 
в высшей степени корректно, до-
брожелательно, и у нас нормаль-
ный диалог… Повторяю еще раз: 
воспитанный человек и комфорт-
ный в общении для совместной 
 работы…

А потом он дождался и пример-
но такого же уровня ответов от го-
сподина Трампа, который погово-
рил с журналистами пула Белого до-
ма в самолете по пути в Вашингтон. 
Что-то их, кажется, все-таки тянет 
друг к другу… И чем сильнее боль 
разлуки, тем сильнее тянет… И раз-
ве бывает по-другому…

Отвечая на вопрос журналистки 
испанской редакции RT о ситуации 
с телекомпанией в США, Владимир 
Путин ответил ожидаемо:

— Атака на наши средства мас-
совой информации в Соединен-
ных Штатах — это атака на свобо-
ду слова, без всякого сомнения. Мы 
разочарованы, как в таких случа-
ях говорят (он при этом заулыбал-
ся.— А. К.). Но, разумеется, по-дру-
гому быть не может. И то, что сей-
час обсуждается в Государственной 
думе — я вчера это видел,— может 
быть, слишком резковато, но это 
естественно, потому что на уровне 
представительных органов власти 
часто звучат крайние оценки, рез-
кие суждения и жесткие предло-
жения. Но ответ мы обязательно 
должны будем какой-то сформули-
ровать, и он будет зеркальным. Хо-
чу обратить ваше внимание на то, 
что никаких подтверждений вме-
шательства наших СМИ в ход изби-
рательной кампании нет и быть не 
может! Последние расследования 
в том же Конгрессе, по-моему, или 
в Сенате показали, что там доля ре-
кламы была ноль целых каких-то, 
сотые процента. Влияние на ауди-
торию измеряется в каких-то тоже 
десятых или сотых долях процента 
(хорошо ли это, так оценивать рабо-
ту телекомпании, которая старает-
ся изо всех сил? — А. К.)

Корреспонденту CNN Влади-
мир Путин предъявил разнообраз-
ные претензии по поводу запрета 
ExxonMobil работать на шельфе в Ар-

ктике, а также насчет договора о ра-
кетах средней и малой дальности:

— Мы слышим упреки со сторо-
ны некоторых партнеров из Штатов 
о том, что Россия якобы нарушает 
этот договор. Но тогда нужно пока-
зать, где мы это нарушаем! А то, что 
в Румынии стоят пусковые установ-
ки, которые можно использовать не 
только для противоракет, но и для 
систем Trident, а это ракеты сред-
ней дальности, размещенные на мо-
ре, их можно легко перенести на су-
шу и использовать как ракеты сред-
ней дальности наземного базирова-
ния! Это уже прямое нарушение, на 
наш взгляд!

Почти сразу после этого Влади-
мир Путин закончил пресс-конфе-
ренцию, хотя вопросов еще было мо-
ре (сразу несколько человек, по мо-
им подсчетам, хотели уточнить хоть 
что-нибудь про эту новую сочную 
фигуру — племянницу Владими-
ра Путина): он собирался вернуться 
на саммит АТЭС. И буквально через 
20 минут стало понятно, почему он 
туда так рвался: стали поступать со-
общения, что он и в третий раз по-
говорил там с Дональдом Трампом.

Так они на этом саммите проры-
вались друг к другу.

А еще через полтора часа в пресс-
центр АТЭС приехал сначала пре-
мьер министр Канады господин 
Трюдо, и юные вьетнамки из стаф-
фа, образовавшие такой живой ко-
ридор для него из себя самих, уже 
привычно стонали и падали в обмо-
рок при виде него, а потом и прези-
дент Вьетнама, которого встретили 
по сравнению с канадским премье-
ром просто холодно.

Президент Вьетнама так же хо-
лодно прошел в пресс-центр, где ра-
ботали, не особенно обращая на не-
го внимание, десятки журналистов, 
подошел к микрофону, зачитал заяв-
ление и, не глядя в зал, начал апло-
дировать сам себе. И закончив, тут 
же ушел.

Явление президента следова-
ло признать ярчайшим событием 
 саммита.

Кроме всего прочего, оно озна-
чало, что эмбарго на публикацию 
пресс-конференции Владимира 
 Путина тоже снято.

И как вы думаете, нарушил ли его 
в конце концов кто-нибудь все-таки?

Конечно, да.

США теряют уровень на азиатских саммитах
Дональду Трампу не удалось усилить американское влияние в регионе

Президент США Дональд 
Трамп прибыл на Филиппины — 
 последний пункт его азиатско-
го турне, включающего в себя 
многочисленные встречи с веду-
щими региональными лидера-
ми. Несмотря на попытки пред-
ставить новую политику США 
в Азии,  направленную на сдер-
живание  Китая и создание коа-
лиции против Северной Кореи, 
своих ключевых целей Дональд 
Трамп не достиг. Глава Белого 
дома так и не смог продвинуть-
ся в решении корейской пробле-
мы, а его предложение усилить 
давление на Пекин, ведущий тер-
риториальные споры с союзни-
ками США, активной поддержки 
не нашло. Турне Дональда Трам-
па показало: бесспорным ли-
дером в Азии становится Китай, 
в то время как США утрачивают 
рычаги для утверждения своего 
 господства в регионе.

Двухдневный визит Дональда 
Трампа на Филиппины, в ходе кото-
рого он вместе с другими азиатски-
ми и мировыми лидерами примет 
участие в 31-м саммите АСЕАН и Вос-

точноазиатском саммите, завершит 
его полуторанедельный дипломати-
ческий марафон по Азиатско-Тихо-
океанскому региону. В Маниле, ку-
да Дональд Трамп прилетел вчера из 
Ханоя, участниками встреч в рамках 
региональных форумов станут ли-
деры около 20 государств, включая 
премьера Госсовета КНР Ли Кэцяня, 
премьера Японии Синдзо Абэ, пре-
мьера Канады Джастина Трюдо, пре-
мьера Индии Нарендру Моди и ген-
сека ООН Антониу Гутерриша. Рос-
сию в Маниле представляет глава 
правительства Дмитрий Медведев.

Предыдущим пунктом турне го-
сподина Трампа был вьетнамский 
Дананг, где прошел саммит АТЭС, 
оставивший после себя итоговую 
декларацию о необходимости со-
здания к 2025 году «интегрирован-
ного Азиатско-Тихоокеанского ре-
гиона без разделительных линий». 
Примечательно, что сам Дональд 
Трамп и сопровождающие его ли-
ца в ходе турне ни разу не употре-
били термин «Азиатско-Тихоокеан-
ский регион», предпочитая ему дру-
гое определение — «Индо-Тихооке-
анский регион», не используемое во 

многих азиатских столицах. Смена 
акцентов в американской полити-
ке, проявившаяся в ходе недавнего 
визита в Индию госсекретаря Рекса 
Тиллерсона, связана со стремлени-
ем Вашингтона воспрепятствовать 

утверждению китайского лидерст-
ва в Азии, сделав ставку на противо-
стоящую Пекину Индию и тихооке-
анских союзников США.

Впрочем, госвизит президента 
Трампа в Пекин показал, что США не 
имеют эффективных рычагов дав-
ления на КНР, которые позволили 
бы им диктовать Китаю свои усло-
вия в торговле и выполнить обеща-
ния Дональда Трампа в ходе прош-

логодней избирательной кампании. 
А в Маниле Китаю неожиданно по-
дыграл хозяин двух азиатских сам-
митов, президент Филиппин Родри-
го Дутерте (сейчас ему принадлежит 
председательство в АСЕАН).

Давние союзнические отноше-
ния Манилы с Вашингтоном не по-
мешали филиппинскому лидеру от-
клонить идею усиления давления 
на Пекин, имеющий территори-
альные споры со странами АСЕАН. 
«Нам надо оставаться друзьями, не-
которые горячие головы хотели бы, 
чтобы мы противостояли с Китаем. 
Но лучше не трогать Южно-Китай-
ское море, никто не может позво-

лить себе начать войну»,— преду-
предил господин Дутерте. Этому за-
явлению предшествовала его встре-
ча с председателем КНР Си Цзинь-
пином в Дананге, в ходе которой 
китайский лидер сумел снять опа-
сения Манилы, что Пекин нару-
шит статус-кво в отношениях с Тай-
ванем, Вьетнамом, Филиппинами, 
Малайзией и Брунеем. «Он при-
знал, что никто не сможет развя-
зать войну, поскольку она будет оз-
начать уничтожение для всех нас. 
Он знает, что если начнет войну, все 
взорвется»,— сообщил о Си Цзинь-
пине Родриго Дутерте.

Стремление государств реги-
она искать решение своих спо-
ров без участия Вашингтона свело 
на нет попытки президента Трам-
па усилить американское влияние 
в Юго-Восточной Азии путем по-
средничества между конфликтую-
щими сторонами. «Я хороший по-
средник и арбитр»,— заявил в Да-
нанге на встрече с президентом Вь-
етнама Чан Дай Куангом господин 
Трамп. Однако его предложение, су-
дя по всему, останется невостребо-
ванным — к удовлетворению Пеки-

на, выступающего против внешне-
го вмешательства в спор между ази-
атскими соседями.

В ходе своей азиатской поездки 
Дональд Трамп не смог подобрать 
ключ и к корейской проблеме — то 
угрожая Пхеньяну силовым сцена-
рием, то внезапно отыгрывая на-
зад. Последняя запись в Twitter, 
сделанная перед началом перего-
воров в Маниле, окончательно за-
путала ситуацию: на сей раз прези-
дент США предстал в роли обижен-
ного, который вполне мог бы и под-
ружиться с Ким Чен Ыном, если бы 
не вызывающее поведение послед-
него. «Почему Ким Чен Ын оскор-
бляет меня, называя старым? Я ни-
когда не называл его маленьким 
и толстым»,— написал господин 
Трамп в Twitter. «Я так пытаюсь 
стать его другом — и, может быть, 
однажды это получится!» — доба-
вил он. Напомним: ранее Дональд 
Трамп называл северокорейского 
лидера «маленьким человеком-ра-
кетой» и диктатором, против кото-
рого США проявят максимальную 
 жесткость.

Сергей Строкань
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На пресс-конференции Владимиром Путиным владели чувства   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Дональд Трамп и сопровождающие 
его лица ни разу не употребили  термин 
«Азиатско-Тихоокеанский  регион», 
предпочитая другое определение — 
«Индо-Тихоокеанский регион», 
не  используемое во многих азиатских 
столицах



ХКФ-банк выстраивает «Финзащиту»
Банк выдаст POS-кредиты без страховщиков
ХКФ-банк отказался от работы со стра-
ховыми компаниями в точках выдачи 
POS-кредитов. Вместо страховок банк 
намерен продавать заемщикам свой 
продукт — «Финзащиту». Его суть в про-
щении долга или предоставлении от-
срочки при наступлении определенных 
событий. Юристы указывают на высо-
кие риски реализации такой идеи: сдел-
ки с «Финзащитой» суд может признать 
притворными из-за наличия в них при-
знаков страхования.

О запуске «Финзащиты», заменившей стра-
ховки, 

”
Ъ“ рассказали в самом банке. Продукт 

долго пилотировался, а с понедельника вы-
ходит на массовый рынок: на сегодня у ХКФ-
банка более 100 тыс. точек по выдаче креди-
тов на покупку товаров (POS-кредитов). Для 
клиента «Финзащита» мало чем отличается 
от обычной страховки. Продукт покрывает та-
кие риски, как смерть, наступление инвалид-

ности первой, второй и третьей группы, по-
терю жилья в результате пожара или стихий-
ного бедствия, госпитализацию более шести 
месяцев. А также дает возможность клиенту 
взять кредитные каникулы до шести месяцев 
в случае потери работы или временной нетру-
доспособности, пропустить платеж по любой 
причине по заявлению клиента, снизить раз-
мер платежа с увеличением срока кредита.

• По данным Frank Research Group, ХКФ-банк 
является лидером рынка кредитования в тор-
говых сетях. По данным на 1 августа, его пор-
тфель POS-кредитов составлял 49,5   млрд руб.
В банке заверили, что услуга является для 

клиента добровольной и на решение по кре-
диту не влияет. Стоимость «Финзащиты» 
при кредитах до 30 тыс. руб. 1,5–2,5% от сум-
мы кредита в месяц, столько же, сколько по 
сопоставимым страховым продуктам, пред-
лагавшимся банком до сих пор. Однако при 
продаже страховок банку доставались лишь 

комиссионные. Цифру предполагаемых до-
ходов от продажи «Финзащиты» в ХКФ-банке 
не раскрывают. В целом агентские операции 
по договорам страхования, согласно отчет-
ности ХКФ-банка за первое полугодие 2017 
года, составили 3,7 млрд руб., выделить циф-
ру именно по POS-кредитам не представляет-
ся возможным.

Поскольку ХКФ-банк не является страхов-
щиком, в случае наступления указанных со-
бытий в рамках «Финзащиты» банк откажет-
ся от взыскания остатка задолженности с 
клиента или наследников, пояснил зампред 
правления ХКФ-банка Александр Антонен-
ко. Такой подход вызывает вопросы у экспер-
тов. «Банк не может добровольно отказать-
ся от взыскания задолженности по креди-
ту, потому что это противоречит цели созда-
ния кредитной организации,— отмечает ди-
ректор банка 

”
Восточный экспресс“ по пра-

вовым вопросам Елена Мозжухина.— К то-

му же, если долг будет прощен и будет офор-
млен как подарок, заемщик должен будет 
уплатить НДФЛ». Зампред правления «Ренес-
санс Кредита» Сергей Королев напоминает, 
что банкам запрещено заниматься страховой 
деятельностью. «Есть риск, что сделки с та-
ким продуктом, как у ХКФ-банка, суд призна-
ет ничтожными,— считает он.— Продукт, хо-
тя и выстроен иначе, чем традиционная стра-
ховка, обладает признаками страхования: в 
любом случае это возмещение материально-
го ущерба, возникновение которого носит ве-
роятностный характер».

Опции кредитных каникул, отсрочки пла-
тежа или изменения срока погашения креди-
та не уникальны, многие кредитные органи-
зации предлагают их клиентам, в том числе и 
в рамках пакетных предложений на платной 
основе, указывают эксперты.

Юлия Полякова, 
Ксения Дементьева

В 2019 году Минкомсвязь пред-
лагает создать центр монито-
ринга и управления единой се-
тью связи России. Как стало 
известно 

”
Ъ“, контроль над про-

ектом может быть передан Ро-
скомнадзору. Это может приве-
сти к ослаблению полномочий 
Россвязи, которая уже выра-
зила озабоченность возмож-
ным дублированием функ-
ций. Создание такого центра 
в принципе противоречит за-
кону, считают в «Ростелекоме» 
и «Вымпелкоме».

Минкомсвязь предложила наде-
лить Роскомнадзор функциями по 
созданию и обеспечению деятель-
ности центра мониторинга и управ-
ления единой сетью электросвязи 
РФ, а также сделать ведомство его 
оператором, следует из опублико-
ванных материалов Минкомсвязи. 
Центр предлагается создать в пер-
вом квартале 2019 года, передача 
Роскомнадзору новых полномочий 
оформляется проектом постановле-
ния правительства. Роскомнадзор 
должен обеспечить разработку сис-
темного проекта создания центра, а 
также создать и ввести в эксплуата-
цию государственную систему мо-
ниторинга сети связи общего поль-
зования (ГИС «Мониторинг»). Мин-
комсвязь утвердит порядок работы 
центра, в том числе при чрезвычай-
ных ситуациях, в условиях чрезвы-
чайных происшествий и военно-
го положения. А начиная с 2019 го-
да Минфин и Минкомсвязь должны 
предусмотреть средства на возмеще-
ние затрат, связанных с функциони-
рованием центра, говорится в про-
екте постановления правительства.

• Единая сеть электросвязи РФ со-
стоит из сетей связи общего пользо-

вания (интернет, телефония, ТВ и 
др.), присоединенных к ним техноло-
гических сетей, выделенных сетей 
связи, а также сетей связи специ-
ального назначения и других сетей 
для передачи информации при помо-
щи электромагнитных систем.
Исходно предполагалось, что сис-

темный проект будет разработан Ро-
скомнадзором до 1 ноября. Дата бу-
дет изменена, поскольку само поста-
новление, на основании которого 
должна быть выполнена эта работа, 
будет принято явно позже 1 ноября, 
пояснили в пресс-службе Роском-
надзора. До принятия постановле-
ния у Роскомнадзора нет полномо-
чий, которые могли бы стать осно-
ванием для разработки программы.

О создании централизованной 
системы мониторинга и управле-
ния единой сетью электросвязи РФ 
говорится в стратегии развития ин-
формационного общества в РФ в 
2017–2030 годах, подписанной пре-
зидентом Владимиром Путиным в 
мае. Проект по созданию центра мо-
ниторинга и управления единой се-
тью связи формально стартовал в 
июне, причем в материалах Мин-
комсвязи отмечается, что это ини-
циатива министерства. Монито-
ринг целостности и устойчивости 
сетей связи общего пользования 
сейчас осуществляется в недостаточ-
ной степени, что уже обсуждалось с 
Роскомнадзором, отмечается в мате-
риалах Минкомсвязи. В Минэконо-

мики признали обоснованным на-
личие такой проблемы и целесоо-
бразность ее решения при помощи 
предложенного Минкомсвязью ре-
гулирования.

Вопросы к проекту есть у Россвя-
зи. У нее «вызывает озабоченность» 
возможное дублирование функций 
и полномочий Россвязи и Роском-
надзора при создании и дальней-
шей эксплуатации центра. Двум ве-
домствам, в частности, придется де-
лить полномочия по управлению и 
восстановлению сети при чрезвы-
чайных ситуациях. Россвязь пред-
ложила Минкомсвязи назначить ее 
ответственной за организационно-
методическое обеспечение центра, 
а также согласовывать с ней проек-

тирование работ по созданию сис-
темного проекта и их приемку, со-
общили 

”
Ъ“ в пресс-службе Россвя-

зи. Минкомсвязь пока не ответила 
на эти предложения.

Проект не поддерживают и от-
дельные участники рынка. Нормы 
относительно ГИС «Мониторинг» 
противоречат закону «Об инфор-
мации», а часть проекта, предус-
матривающая создание центра,— 
закону «О связи», сообщил в отзы-
ве «Вымпелком». «В проекте содер-
жатся противоречия с действую-
щим законодательством, согласно 
которому не предусмотрено созда-
ние центра мониторинга и управ-
ления единой сетью электросвязи 
РФ и государственной информаци-
онной системы мониторинга сети 
связи общего пользования»,— под-
твердила 

”
Ъ“ представитель «Вым-

пелкома» Анна Айбашева. Соглас-
но закону «О связи», федеральный 
орган исполнительной власти (Рос-
связь) имеет полномочия устанав-
ливать централизованное управле-
ние лишь одним элементом — се-
тью связи общего пользования — и 
только в чрезвычайных ситуациях, 
отмечается в отзыве «Вымпелкома». 
Этим же законом не предусмотрена 
функция Роскомнадзора по монито-
рингу и управлению единой сетью. 
С этим согласны в «Ростелекоме»: 
закон предусматривает централи-
зованное управление радиочастот-
ным ресурсом и ресурсом нумера-
ции, но не единой сетью электрос-
вязи, следует из отзыва оператора, 
размещенном на regulation.gov.ru. 
Представители «Ростелекома», МТС, 
Tele2 и «Транстелекома» отказались 
от комментариев. В «МегаФоне» и 
МТТ не ответили на запросы 

”
Ъ“.

Владислав Новый
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22681,42 (−187,29)
РТС 1156,74 (−4,64)
FTSE 100 7432,99 (−51,11)

DAX 30 13127,47 (−55,09)
DJIA 23422,21 (−39,73)
NASDAQ Composite 6750,94 (+0,89)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.11.17
Австралийский доллар 45,4980
Английский фунт 77,9246
Белорусский рубль** 29,7669
Датская крона* 92,7088

Доллар США 59,2808
Евро 68,9791
Индийская рупия*** 91,1381
Казахский тенге*** 17,8310

Канадский доллар 46,7846
Китайский юань* 89,2823
Норвежская крона* 72,8919
СДР 83,2036

Сингапурский доллар 43,5728
Новая турецкая лира 15,2999
Украинская гривна* 22,3448
Шведская крона* 70,7890

Швейцарский франк 59,6206
Японская иена*** 52,2137
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Задуманное для одних целей пред-
приятие вполне может служить дру-
гим. Так, национальный перестра-
ховщик (РНПК), созданный ЦБ в ка-
честве емкости под «санкционные» 
риски, которые невозможно пере-
страховать вне РФ, планирует на-
растить портфель и за счет клиен-
тов, для которых нет ограничений 
на этом рынке,— перестраховывая 
имущество и занимаясь защитой от 
катастроф и авиационных рисков. 
По словам зампреда правления РН-
ПК Натальи Карповой, на этой неде-
ле компания объявит тендер по вы-
бору брокера, который обеспечит 
защиту «несанкционным» рискам в 
портфеле РНПК.

Материнская гарантия ЦБ у ком-
пании есть только под «санкцион-
ный» бизнес — его РНПК может пе-
рестраховывать на сумму до 50 млрд 
руб. В остальных случаях перестра-
ховщик может оставить на собствен-
ном удержании не более 5 млрд руб. 
риска по одному договору. По закону 

РНПК с уставным капиталом в 71 мл-
рд руб. должна размещать у себя еще 
и риски госзаказа, к ним могло до-
бавиться и страхование жилья гра-
ждан от чрезвычайных ситуаций — 
но проект об этом надежно завис в 
Госдуме на пути ко второму чтению.

Однако основной бизнес РНПК 
уже сейчас строит вовсе не на защи-
те клиентов, попавших под санк-
ции. Страховщики обязаны разме-
щать у РНПК 10% всех рисков, ко-
торые они отдают в перестрахова-
ние — в результате, как говорит гла-
ва компании Николай Галушин, в 
собранных премиях на «санкцион-
ный» бизнес приходится менее 20% 
(всего за девять месяцев собрано 
5,3 млрд руб.). Более того, в этом го-
ду перестраховщику уже пришлось 
отказаться от части «несанкционно-
го» бизнеса на 1 млрд руб. из-за огра-
ничений по собственному удержа-
нию. Покупка иностранной защиты 
для перестраховочных рисков РНПК 
(так называемая ретроцессия) и при-
звана решить эту проблему. «Это за-
щита инвестиций в РНПК со сторо-
ны акционера»,— объясняет госпо-
дин Галушин.

О том, что «санкционные» клиен-
ты в принципе «хороший рентабель-
ный бизнес», в интервью 

”
Ъ“ расска-

зывал экс-глава СОГАЗа Сергей Ива-
нов (см. 

”
Ъ“ от 19 февраля 2016). Пер-

вые же крупные выплаты перестра-
ховщику обеспечили вовсе не они, 
а договор перестрахования ТЦ «Син-
дика». Сгоревший в октябре торго-
вый центр был застрахован в «ВТБ 
Страховании» на 4,2 млрд руб. и на 
10% перестрахован в РНПК — компа-
ния уже готовит 400 млн руб. к вы-
плате. Еще один крупный клиент 
РНПК — также не имеющая отноше-
ния к санкционным спискам АЛРО-
СА, авария на руднике «Мир» кото-
рой грозит перестраховщику поте-
рей 900 млн руб. и снижением чи-
стой прибыли до 1,8 млрд руб.— на 
33% ниже плана. Этих выплат мог-
ло бы не быть, ориентируйся РНПК 
только на нишу, ради которой она со-
здавалась, но выход на рынок выну-
ждает ее действовать по рыночным 
правилам — и искать защиты у ино-
странных перестраховщиков.

правила  
игры

Выход из ниши, для ра-
боты в которой созда-
вались госкомпании, 
на конкурентный ры-
нок — это не только 
возможность заработ-
ка, но и не предусмо-
тренный моделью риск

выводит из-под санкций 
обозреватель отдела экономики

Татьяна Гришина

Связь прокладывают к центру
Управление единой сетью предлагают Роскомнадзору

К монополиям подтягивают инфраструктуру
ФАС может ослабить регулирование
ФАС сделала шаг вперед в борьбе за из-
менение законодательства о естествен-
ных монополиях — первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов дал ведомствам 
поручение проработать вопрос. ФАС 
настаивает, в частности, чтобы есте-
ственными монополиями считались 
только владельцы «сетевых» инфра-
структурных активов. В результате 
в эту категорию могут не попасть пор-
ты и аэропорты, а также почтовая 
связь, ледокольные проводки и ди-
спетчер энергосистемы АО «Систем-
ный оператор».

Как стало известно 
”
Ъ“, на прошлой неде-

ле первый вице-премьер Игорь Шувалов по-
ручил профильным министерствам подгото-
вить и представить предложения об «изме-
нении законодательства о естественных мо-
нополиях». В аппарате господина Шувалова 

”
Ъ“ подтвердили факт отправки соответству-

ющего письма. Оно стало ответом на обра-
щение в Белый дом главы ФАС Игоря Арте-
мьева от 26 октября (копия есть у 

”
Ъ“). В нем 

господин Артемьев вновь поднял вопрос о 
том, что понятие «естественные монопо-
лии» устарело, и предложил ликвидировать 
закон о естественных монополиях, заме-

нив его поправками к закону о защите кон-
куренции. Сейчас компании, попадающие 
под определение естественной монополии, 
заносятся в специальный реестр и подлежат 
более жесткому регулированию со стороны 
ФАС (в частности, по тарифам).

Новое определение естественной моно-
полии, по мнению ФАС, должно соответст-
вовать ключевому критерию — обладание 
«сетевыми активами» (линейные объекты 
инфраструктуры). К естественным монопо-
лиям ФАС предлагает относить транспор-
тировку газа по трубопроводам, нефти и 
нефтепродуктов — по магистральным тру-
бопроводам, услуги по передаче электроэ-
нергии и тепла, водоснабжение и водоот-
ведение с использованием централизован-
ных систем, железнодорожные перевозки 
по путям общего пользования и общедо-
ступную электросвязь. Как пояснил 

”
Ъ“ на-

чальник правового управления ФАС Артем 
Молчанов, сейчас при определении естест-
венной монополии анализируется деятель-
ность организации, а не рынок, что непра-
вильно. При новом подходе могут перестать 
рассматриваться как естественные монопо-
лии аэропорты и порты, а также общедо-
ступная почтовая связь, ледокольные про-

водки и оперативно-диспетчерское управ-
ление в электроэнергетике.

В Минэкономики заявили, что их пози-
ция по этому вопросу, «включающая указа-
ние на риски предлагаемых решений, пока 
находится в стадии формирования». В Мин-
комсвязи и Минтрансе сообщили, что пись-
мо ФАС получено. В Минэнерго и Минстрое 
не дали комментариев.

Представители бизнес-сообщества не смо-
гли предоставить 

”
Ъ“ оперативный коммен-

тарий. Дискуссия о выведении стивидоров из 
реестра субъектов естественных монополий 
ведется несколько лет, либерализация отра-
сли началась в 2013 году. Операторы морских 
терминалов настаивают, что на рынке уже су-
ществует конкуренция, сейчас по поручению 
вице-премьера Аркадия Дворковича ведется 
соответствующий анализ. Свои предложения 
на этот счет уже обнародовала ФАС (см. 

”
Ъ“ от 

25 сентября). В конце 2015 года ФАС дерегули-
ровала часть ключевых тарифов в аэропортах 
Московского авиационного узла, что, впро-
чем, вызвало недовольство со стороны ряда 
авиакомпаний (см. 

”
Ъ“ от 28 августа).

Закрепление понятия естественной моно-
полии в законе о защите конкуренции позво-
лит не ориентироваться слепо на статус в ре-

естре, как сейчас, а проверять посредством 
анализа рынка, существует ли конкуренция, 
полагает советник Антимонопольного бюро 
Андрей Закатаев. Исполнительный директор 
Heads Consulting Никита Куликов отмечает, 
что, поскольку ключевые сферы — транспор-
тировка энергоресурсов, передача энергии и 
воды, а также железнодорожные перевозки 
— продолжат считаться естественными моно-
полиями, правка законодательства мало что 
изменит на практике. По словам главы агент-
ства «Infoline-Аналитика» Михаила Бурмист-
рова, у ФАС сейчас очень широкие полномо-
чия, особенно после получения права регули-
ровать тарифы, что сочетается с «чрезмерной 
активностью в части возбуждения судебных 
дел, большинство из которых ФАС из-за сла-
бости методологической базы, излишне ко-
ротких сроков расследования и недостаточ-
ной квалификации персонала проигрывает». 
По его мнению, отказ от отнесения портов и 
аэропортов к естественным монополиям — 
позитивный шаг в условиях усиливающейся 
конкуренции на рынке стивидорных услуг и 
ввода новых мощностей по перевалке.

Анастасия Веденеева, 
Наталья Скорлыгина, 
Роман Рожков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 13 ноября 2017 №210/П   l   Коммерсантъ
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Минфин может приблизить стан-
дарты размещения «народных 
ОФЗ» (ОФЗ-н) к стандартам клас-
сических ОФЗ для привлечения 
более широкого круга инвесто-
ров на рынок госдолга. В качест-
ве возможных вариантов смяг-
чения условий рассматривается 
открытие вторичного рынка 
для ОФЗ-н, а также снятие потол-
ка по объему покупки таких бу-
маг на одного человека.

В Минфине готовы в случае уже
сточения санкций больше занимать у 
населения — через народные ОФЗ, со
общил в пятницу заместитель минис
тра финансов Сергей Сторчак. «Мо
жет, нам придется менять философию 
заимствований у населения, в конеч
ном итоге условия создавать для того, 
чтобы граждане активнее шли, если 
будут плохо продаваться ОФЗ клас
сические,— отметил он (цитата по 
Reuters.— 

”
Ъ“).— Мы пока сделали 

ОФЗ для населения очень жестким ин
струментом. Можно посмотреть, как 
сделать его более традиционным».

• Первый выпуск ОФЗ-н объемом 
15 млрд руб. Минфин разместил 
в апреле 2017 года. После него были 
размещены еще два выпуска в том же 
объеме — 6 июня и 13 сентября. Доход 
от вложения в ОФЗ-н составляет 
до 8,5% годовых. Для сравнения: сред-
нее арифметическое максимальных 
ставок десяти крупнейших банков 
за третью декаду октября состав-
ляет 7,25%. При этом государство 
 гарантирует возврат всех вложен-
ных в ОФЗ-н средств в любой момент 
(за вычетом комиссий). Продажей 
ОФЗ-н занимаются Сбербанк и ВТБ 24.
В рамках расширения программы 

рассматривается разрешение на вто
ричное обращение ОФЗн, которое 
сейчас не осуществляется. Продать бу
магу до срока погашения можно толь
ко через банк—оператор размещения 
по стоимости номинала и с комиссией 
1,5%. Если инвестор владел облигаци
ей менее 12 месяцев, выплата нако
пленного дохода не осуществляется. 

«Сейчас отсутствие вторичного рынка 
не позволяет человеку при необходи
мости быстро изъять средства из ОФЗ
н без потерь,— говорит старший ана
литик ИК 

”
Фридом Финанс“ Богдан 

Зварич.— Такая возможность появля
ется при продаже облигации на вто
ричном рынке, так как в ее цену вклю
чается тот купон, который накопился 

со времени последней купонной вы
платы,— так действует механизм обра
щения классических облигаций». По 
словам гендиректора УК «Спутник — 
Управление капиталом» Александра 
Лосева, появление вторичного рынка 
для ОФЗн поможет привлечь на ры
нок капитала новую категорию инвес
торов. «Это хорошая категория — дол
госрочная, консервативная. Отчасти 
это сможет возместить средства в слу
чае ухода иностранцев,— считает 
он.— Познакомившись с ОФЗн, эта 
часть граждан может обратить внима
ние на другие категории ценных бу
маг». По его словам, в России лишь 0,7% 
населения проводит активные опера
ции на фондовом рынке, тогда как, на
пример, в США это делает около 60%.

Как будет организован вторичный 
рынок ОФЗн, пока можно только 
предполагать. Эксперты склоняются 
к тому, что операторами вторичного 
обращения станут те же уполномо
ченные банки, через которые обеспе
чивается первичное размещение 
ОФЗн — Сбербанк и ВТБ 24 (оба явля
ются и крупнейшими брокерами). 
«Это было бы логично как с точки зре
ния выполнения государственной за
дачи, так и в силу человеческой пси
хологии — большая часть клиентов 
захочет проводить такие операции 
там же, где первично приобретала 
свои пакеты»,— уверен главный эко
номист рейтингового агентства «Экс
перт РА» Антон Табах. В Сбербанке 
считают, что на комиссионных дохо
дах от продажи ОФЗн появление вто
ричного рынка скажется незначи
тельно. «Но мы поддерживаем дан
ную инициативу по причине запро
сов клиентов»,— сообщили в пресс
службе банка.

Кроме того, в качестве смягчения 
условий ОФЗн Минфином может 
быть рассмотрена отмена «потолка» 
владения для одного лица (в настоя
щий момент — 15 млн руб.). Впрочем, 
как говорят эксперты, это скорее тех
нический момент, чем действенная 
мера, поскольку количество инвесто
ров, купивших гособлигации на мак
симально возможную сумму, невели
ко. Так, по данным ВТБ, с момента 
старта продаж ОФЗн доля сделок на 
сумму 15 млн руб. по номинальной 
стоимости, совершенных через груп
пу ВТБ, составляет всего 1,5%. «Вероят
но, спрос повысится, но не сильно, 
так как состоятельные клиенты уже 
используют текущие рыночные про
дукты»,— отмечают в Сбербанке.

Какие меры в итоге будут приняты 
и как будет выстроена их реализация 
— вопрос времени. По словам госпо
дина Сторчака, процесс обсуждения 
конкретных предложений начнется 
после того, как будут подведены ито
ги работы по первым выпускам.

Мария Сарычева

ОФЗ для населения  
пустят в оборот
Минфин готов расширить программу  
народных облигаций

Максимальное дистанцирование 
пенсионной группы «Сафмар» 
от санируемого Бинбанка принес-
ло свои результаты. Хотя третий 
квартал головной НПФ группы 
закрыл с убытками в 3,3 млрд 
руб., по итогам девяти месяцев 
фонд остается в плюсе. Между 
тем, до четверти вложений фонда 
по-прежнему приходится на ак-
ции — потенциально более доход-
ный, но и высокорисковый ин-
струмент, указывают аналитики.

Финансовые результаты за девять 
месяцев НПФ «Сафмар» (с активами в 
204 млрд руб. входит в топ10 по объе
му накоплений; основной бенефици
ар — Саид Гуцериев, сын Михаила Гу
цериева) раскрыл в пятницу. Как сле
дует из отчетности по отраслевым 
стандартам, третий квартал фонд за
крыл с убытком в 3,3 млрд руб. про
тив 3,6 млрд руб. прибыли годом ра
нее. Такой результат был сформиро
ван прежде всего отрицательной пе
реоценкой вложений — по итогам 
квартала она составила 5,9 млрд руб. 
Схожие результаты с корректиров
кой на более скромные размеры 
(101 млрд руб. активов) показал и вто
рой фонд пенсионной группы «Саф
мар» — НПФ «Доверие». «Основное 
влияние на финансовые показатели 
фондов в третьем квартале оказала 
сложная ситуация на финансовом 
рынке, оказавшемся под давлением 
негативных событий в банковском 
секторе»,— отметили в прессслужбе 
пенсионной группы «Сафмар».

Убытки третьего квартала не поме
шали НПФ «Сафмар» и «Доверие» за
вершить девять месяцев с прибылью, 
хотя и довольно скромной — 4,9 млрд 
руб. на двоих. «Портфели фондов со
храняют высокую диверсификацию 
по эмитентам и классам активов, в 
них нет субординированных облига
ций,— подчеркнули в пенсионной 
группе 

”
Сафмар“.— Мы ожидаем 

улучшения финансовых показателей 
фондов по итогам года».

Результат НПФ группы «Сафмар» 
намного лучше, чем у ряда других 
крупных НПФ. Так, НПФ «ЛУКОЙЛГа
рант» и «Электроэнергетики», родст
венные санированному в конце авгу
ста банку «ФК Открытие», и некогда 
дружественный ему НПФ «Будущее» 
закрыли девять месяцев с чистым 
убытком. Как отмечали в этих фондах, 
основная причина убытков — отри
цательная переоценка вложений в бу
маги санируемого «ФК Открытие» и 
облигации «Открытие холдинга» (см. 

”
Ъ“ от 7 и 11 ноября).

Пенсионная группа «Сафмар» до 
недавнего времени была близка к 
Бинбанку, о санации которого было 
объявлено в сентябре. Однако с нача
ла финансового оздоровления Бин
банка пенсионная группа максималь
но дистанцировалась от него (см. 

”
Ъ“ 

от 20 сентября). «В портфелях НПФ 
есть небольшое количество облига
ций Бинбанка. Это надежный актив, 
стоимость ценных бумаг которого 
растет и их переоценка дает дополни
тельную прибыль НПФ. Санация Бин

банка на финансовые результаты пен
сионной группы 

”
Сафмар“ не повли

яла»,— заявили там.
Стабильность доходов обеспечива

ет пенсионной группе «Сафмар» пере
ход к консервативной политике вло
жений, указывают эксперты. «Солид
ную долю портфеля — около 84 млрд 
руб., согласно отчетности по МСФО, 
НПФ 

”
Сафмар“ разместил в корпора

тивные бонды,— отмечает директор 
группы рейтингов финансовых ин
ститутов АКРА Юрий Ногин.— В итоге 
от квартала к кварталу в этом году 
фонд демонстрирует динамичный 
рост процентных доходов». Тренд на 
повышение консервативности вложе
ний «Сафмара» отмечает и управляю
щий директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павел Митро
фанов. Он указывает на почти нуле
вой остаток наличных средств и экви
валентов при внушительном объеме 
обратного репо по итогам девяти ме
сяцев. «Это может свидетельствовать о 
политике максимизации доходов за 
счет всей доступной ликвидности, на
правленной на компенсацию возник
ших убытков в третьем квартале»,— 
говорит господин Митрофанов.

Тем не менее доля акций в портфе
ле НПФ «Сафмар» остается довольно 
высокой — на уровне 25%. «Такие вло
жения потенциально высокодоход
ные, но и высокорисковые,— отмеча
ет Юрий Ногин.— Итоговые результа
ты этого игрока в немалой мере будут 
зависеть от рыночной конъюнктуры».

Павел Аксенов

«Сафмар» не заметила санации
Бинбанк не отразился на результатах пенсионной группы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным ФССП, за девять меся
цев 2017 года к ним поступило более 
9 тыс. обращений граждан о наруше
нии взыскателями профильного за
кона. За этот период ФССП составлено 
и направлено в суд 545 протоколов об 
административных правонарушени
ях. По результатам рассмотрения 253 
административных дел признаны 
обоснованными 195 протоколов. Об
щая сумма штрафов превысила 
7,4 млн руб.

Однако ФССП может бороться 
лишь с теми, кто состоит в госреестре 
взыскателей, на нелегалов и прямых 
кредиторов ее полномочия не рас
пространяются. «На микрофинансо
вые организации (МФО) и нелегаль
ных коллекторов, не вошедших в ре

естр ФССП, приходится более 70% жа
лоб на неэтичное обращение, но су
дебных дел по ним единицы,— сетует 
директор НАПКА Борис Воронин.— 
То есть ситуация в самом проблем
ном, 

”
сером“ сегменте взыскания 

осталась неизменной». По словам сов
ладельца агентства «Эверест» Дмит
рия Чернышова, ограничив количест
во контактов с должниками для ле
гальных участников рынка и увели
чив их затраты на взыскание, закон 
не смог справиться со своей главной 
задачей — защитить граждан от бес
предела и грубого обращения.

Решить данную проблему могли 
бы поправки к профильному закону. 
По мнению господина Богомолова, 
необходимо установить единые стан
дарты для всех взыскателей, посколь
ку сейчас для профессиональных кол

лекторов предусмотрены большие 
штрафы, тогда как ответственность 
банков и МФО довольно размыта. 
«Нужно расширить полномочия ФС
СП, чтобы она могла оценивать право
мерность действий и банков, и МФО, 
и любых лиц, занимающихся данной 
деятельностью, вне зависимости от 
того, состоят ли они в реестре,— отме
чает он.— Если это 

”
серые“ взыскате

ли, то служба должна более тесно вза
имодействовать с правоохранитель
ными органами для возбуждения уго
ловных дел о незаконной предприни
мательской деятельности».

Однако, по информации 
”
Ъ“, за

планированное на начало 2018 года 
внесение поправок в закон не состо
ится, поскольку на данный момент 
они не готовы.

Светлана Самусева

По всей грубости закона

Обсуждение Банком России про-
екта реформы аудита с отраслью, 
судя по всему, подходит к концу. 
Несмотря на то что и у аудиторов, 
и у нынешнего регулятора рын-
ка — Минфина — остались вопро-
сы к ЦБ, откладывать принятие 
проекта в Госдуме не намерены. 
Банк России тем временем зай-
мется обсуждением проекта 
уже с заказчиками аудита и его 
пользователями.

На прошлой неделе в Обществен
ной палате состоялись нулевые чте
ния законопроекта, посвященного ре
форме аудита. К ним эксперты палаты 
подготовили рабочие тезисы, в кото
рых обобщили основные претензии 
участников. Это и предлагаемые кри
терии обязательности аудита, запрет 
на совместительство для аудиторов, 
требования по количеству членов са
морегулируемых организаций и др. 
Большинство из них участники рынка 
уже озвучивали регулятору в рамках 
рабочих встреч.

Есть вопросы к проекту и у нынеш
него регулятора аудиторского рынка 
— Минфина. Об этом сообщил заме
ститель главы департамента регулиро
вания бухгалтерского учета, финансо
вой отчетности и аудиторской деятель
ности Минфина Сергей Соломяный, 

отметив, что в целом министерство ре
форму поддерживает. «В ходе работы 
над проектом предстоит обеспечить 
предотвращение конфликта интере
сов при осуществлении Банком Рос
сии, с одной стороны, регулирования 
и надзора в банковской сфере и на фин
рынках, а с другой — в сфере аудита»,— 
пояснили 

”
Ъ“ в Минфине. Кроме того, 

в проекте должны быть прописаны ос
новные положения порядка надзора за 
аудиторами, а также порядок приня
тия решений в результате надзорных 
мероприятий, подытожили там.

При этом в Минфине признали, что 
совершенствование надзора за ауди
том необходимо. Такого же мнения 
придерживаются и отдельные участ
ники рынка. По словам члена правле
ния РСПП Александра Турбанова, сей
час аудит находится в плачевном состо
янии: есть недоверие пользователей к 
отчетности, низкое качество аудита, 
демпинг, недобросовестная конкурен
ция, падение престижа профессии, 
что говорит о необходимости приня
тия проекта. По словам президента 
ФБК Сергея Шапигузова, многие про
тивники реформы озабочены сохране
нием собственных доходов и «места 
под солнцем», а не проблемами эффек
тивности аудита и престижем профес
сии. Те, кто выступает против проекта, 

зачастую не понимают сути аудита и 
для чего он в принципе нужен, отме
тил он. «Важно учитывать мнение тех, 
в чьих интересах проводится аудит — 
инвесторов, собственников и акцио
неров крупных компаний»,— под
черкнул Сергей Шапигузов.

Именно этим и намерен заняться 
ЦБ в ближайшее время. Как сообщил 
собеседник 

”
Ъ“ в ЦБ, по крайней мере 

пока дальнейших встреч с аудиторами 
ЦБ не планирует, в то время как запла
нированы обсуждения с бизнесом. 
Ближайшее — 15 ноября с представи
телями корпораций и ПАО на круглом 
столе «ОЭСРРоссия по корпоративно
му управлению». Что же касается поже
ланий аудиторского сообщества, то 
часть из них уже была учтена при под
готовке совместного проекта Минфи
на и ЦБ. ЦБ ранее обещал ко второму 
чтению внести ряд изменений с уче
том позиции аудиторов (см. 

”
Ъ“ от 18 

сентября). «Мы уже обсуждали проект с 
сообществом в Госдуме, договорились 
о поправках, которые сообщество 
устраивают, и мы готовы их внести (см. 

”
Ъ“ от 20 сентября),— отметил глава 

думского комитета по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков.— Причин 
откладывать принятие проекта нет, он 
будет принят в осеннюю сессию».

Вероника Горячева

ЦБ поговорит  
с заказчиками аудита
Будущий регулятор завершает обсуждение  
реформы отрасли

Мы никогда  
не рассматривали ОФЗ-н  

как фискальный 
инструмент, с помощью 
которого решались бы 

задачи в масштабе страны 
по… финансированию 
дефицита бюджета

— Сергей Сторчак,
замминистра финансов,  

30 октября 2017 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как стало известно 
”
Ъ“, у «Роснефти» 

возникли трудности при переоформ
лении лицензий на участки федераль
ного значения. Сейчас изза высокой 
доли иностранных акционеров для пе
ревода лицензий даже внутри компа
нии требуется разрешение правительст
ва. «Роснефть» просит сделать в законе 
исключение для госкомпаний, тогда 
как в правительстве разрабатывают 
единые критерии перехода лицензий 
для всех компаний с участием ино
странцев. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

считают, что упрощение перевода ли
цензий могло понадобиться «Роснеф
ти», например, для продажи активов 
или привлечения в них инвесторов.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с письмом главы 

«Роснефти» Игоря Сечина в Минприроды, в 
котором он в конце сентября жаловался на 
трудности с переоформлением лицензий на 
участки недр федерального значения внутри 
периметра нефтекомпании из-за наличия у 
нее иностранных акционеров (копия письма 
есть у 

”
Ъ“). К федеральным отнесены участки с 

извлекаемыми запасами нефти от 70 млн 
тонн и газа от 50 млрд кубометров. Чтобы 
«Роснефть» могла переоформить лицензию с 
одной своей структуры на другую, нужно раз-
решение Белого дома, пишет господин Се-
чин, поскольку более 10% акций «Роснефти» 
принадлежит иностранцам (по ФЗ о недрах).

19,75% акций «Роснефти» у BP, еще 19,5% у 
консорциума катарского QIA и швейцарского 
трейдера Glencore (14,2% из этого пакета поку-
пает китайская CEFC). Игорь Сечин признает, 
что из-за нормы закона о недрах «Роснефть» 
«сталкивается с более серьезными ограниче-
ниями», чем предусмотрены в ФЗ-57 об ино-
инвестициях в стратегические предприятия, 
«в отношении участия иностранных инвесто-
ров в СП компании». Он указывает, что ФЗ-57 
не распространяется на сделки стратегиче-
ских предприятий, если их бенефициаром 
«является организация, находящаяся под 
контролем РФ». 50% плюс одна акция «Роснеф-
ти» через «Роснефтегаз» принадлежит РФ. Ком-
пания просит привести ФЗ о недрах в соответ-
ствие с ФЗ-57.

Названия проблемных лицензий 
«Роснефть» не уточняет, один из источников 

”
Ъ“ в отрасли утверждает, что речь идет при-

мерно о 10 лицензиях на участки федераль-
ного значения из 110, которыми владеет ком-
пания. В большинстве случаев такими лицен-
зиями владеет сама «Роснефть», а ее СП рабо-
тают по операторскому договору. Он полага-
ет, что «Роснефть» может выделять отдельные 
лицензии для подготовки к сделкам. В 
«Роснефти» ситуацию не комментировали.

В ответ на письмо «Роснефти» глава Мин-
природы Сергей Донской в октябре написал, 
что поддерживает «гармонизацию законода-
тельства», Минприроды уже внесло в прави-
тельство поправки к закону о недрах, устанав-
ливающие «единые критерии» по переходу 
лицензий, а предложения «Роснефти» могут 
быть учтены ко второму чтению, если проект 
пройдет в Госдуму (письмо есть у 

”
Ъ“). Идея не 

нова, и в очередной раз она поднималась в 
прошлогоднем поручении вице-премьера 
Александра Хлопонина Минприроды (см. 

”
Ъ“ 

от 12 сентября 2016 года). Кроме нефтяников 
проблема касается также горнодобывающих 
компаний, поскольку федеральными счита-
ются участки с запасами свыше 50 тонн золо-
та, 500 тыс. тонн меди, с коренными запасами 
урана, алмазов, платиноидов, редкоземель-
ных металлов. Но, как следует из проекта по-
правок «Роснефти», с которым ознакомился 

”
Ъ“, компания предлагает облегчить перевод 

лицензий лишь для госкомпаний. Кроме АЛ-
РОСА, в РФ нет крупных государственных иг-
роков в металлургии и горной добыче.

Большинство компаний, опрошенных 
”
Ъ“, 

не комментирует тему. Но в золотодобываю-
щей Nordgold Алексея Мордашова отметили, 
что возможность аналогичного перехода прав 
на федеральные участки была бы полезна рос-
сийскому бизнесу, который находится под 
контролем российского бенефициара (если 
он является гражданином и налоговым рези-
дентом РФ). В Минприроды не комментируют 
служебную переписку, лишь признавая, что 
позиция «Роснефти» по вопросу действитель-
но высказывалась. Источники 

”
Ъ“ в прави-

тельстве говорят, что поправки только согла-
совываются и еще в начале года не было еди-
ного мнения по поводу внесения в ФЗ о не-
драх порога иностранного участия в 25%, кото-
рый соответствует ФЗ-57. В ФАС и Минэконо-
мики 

”
Ъ“ заявили, что не видели проект, в ап-

парате Александра Хлопонина и Минэнерго 
это не комментируют.

Партнер юрфирмы «Стрим» Фарид Бабаев 
отмечает, что закон запрещает переоформле-
ние лицензии на федеральные недра на ком-
пании с иноучастием, в том числе косвенным. 
В исключительных случаях по решению пра-
вительства это допускается, но сроки получе-
ния согласия не установлены. Срок переофор-
мления лицензии обычно составляет около 
полугода. Причины переоформления лицен-
зий могут быть разными: например, миними-
зация рисков при покупке недропользовате-
ля с давней историей, подготовка участка к 
продаже, привлечение проектных инвести-
ций под развитие участка, отмечает юрист.

Дмитрий Козлов,  
Анатолий Джумайло

«Роснефть» просит 
не спрашивать 
о лицензиях
Наличие иностранных акционеров  
затрудняет их передачу даже внутри группы

Штраф, по мнению Минтранса, должен 
быть в десять раз больше зафиксированного 
Уставом железнодорожного транспорта (0,2 
МРОТ за час простоя на каждый вагон). Соот-
ветственно, в параметрах 2017 года сутки про-
стоя обойдутся в 374,4 тыс. руб. на вагон. Учи-
тывая, что стоимость полувагона составляет 
2,2 млн руб. для типовой модели и 2,6 млн руб. 
для инновационной, менее чем за неделю 
простоя полувагона оператор сможет прио-
брести новый вагон. Впрочем, источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией, поясняет, что предло-
жения по ставке штрафа не окончательные и 
являются переговорной позицией.

Заместитель гендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук отмечает, что простои под выгруз-
кой у грузополучателей Северо-Запада даже 
по сравнению с летом этого года увеличились 
в разы. Есть случаи простоя хопперов под по-
грузкой в центральном регионе по десять су-
ток. «Если сократить время простоя хотя бы до 
норматива в несколько суток, это позволило 
бы увеличить погрузочный ресурс и снизить 
оборачиваемость вагона — на 20%, по некото-
рым оценкам»,— говорит эксперт. При этом 
он отмечает, что могут возникнуть проблемы 
с организацией взимания штрафов: если у 
оператора есть договорные отношения с гру-
зоотправителем, то с грузополучателем его 
ничто не связывает.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ сообщили, что поддержива-

ют повышение ответственности за задержку 
вагонов: «Такая мера позволит ускорить обо-

рот подвижного состава, увеличить объемы 
перевозок и обеспечить погрузочным ресур-
сом большее количество грузоотправителей». 
В ФГК (дочерний оператор ОАО РЖД) замеча-
ют, что эта мера действовала на протяжении 
всего периода существования инвентарного 
парка (вагонов в непосредственной собствен-
ности ОАО РЖД), и ее преимущества были 
очевидны. «Плата за простой дисциплиниру-

ет грузоотправителей и получателей,— гово-
рят в ФГК.— Снижение оборота вагонов на од-
ни сутки позволит высвободить около 30 тыс. 
парка, таким образом, вопрос нехватки под-
вижного состава отпадет». В Первой грузовой 
компании (ПГК) Владимира Лисина в целом 
поддерживают идею, что грузоотправителей 
и грузополучателей нужно стимулировать со-
блюдать нормативы простоя вагонов. «Штра-
фы, сборы и платы — необходимый, но не 
единственный набор инструментов для реше-
ния этой задачи»,— говорят в ПГК. 

Но клиенты либо не подтверждают про-
стоев, либо говорят о неподконтрольных 

причинах. Так, гендиректор Ленинградско-
го комбината хлебопродуктов Наталья За-
горская объясняет простои графиком элева-
торов, которые не работают в выходные дни, 
и неравномерной подачей вагонов ОАО 
РЖД. «Отгруженные вагоны выходят с элева-
тора и попадают на станцию, где начинают 
скапливаться. И, например, вместо того, что-
бы получать пять вагонов планомерно через 
день, мы получаем двадцать вагонов одно-
моментно»,— пояснила она. Под влиянием 
штрафов элеваторы, возможно, пересмотрят 
свой график работы, полагает госпожа За-
горская. «Но если штрафы предъявлять непо-
средственно к заказчикам вагонов, то нам 
нужно будет содержать штат юристов, кото-
рые будут только и заниматься тем, что пере-
выставлять штрафы на поставщиков»,— до-
бавляет она.

И. о. гендиректора ГУП «Продовольствен-
ный фонд» Михаил Горбунов утверждает, что 
«у кого-то, может быть, и есть простои, но у ме-
ня разгрузка вагонов занимает 15 минут, и 
сразу разгружается четыре вагона». На Петер-
бургском мельничном комбинате (ПМК) 

”
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сообщили, что у них отсутствуют сверхнорма-
тивные простои вагонов. «Введение штрафов 
полностью не решит проблему, если она су-
ществует у предприятий, так как регулирова-
ние движения вагонов должно быть не толь-
ко со стороны самих предприятий, но и со 
стороны перевозчиков»,— отметили на ПМК.

Наталья Скорлыгина;  
Константин Куркин,  
СанктПетербург

Штрафы отгрузят вагонами

Продажи дорожностроительной 
и спецтехники в РФ в третьем квартале 
выросли на 60%. По словам собеседни
ков 

”
Ъ“, в основном продается импорт

ная техника, поскольку на фоне укре
пления рубля реализуется отложенный 
спрос прошлого года. При этом в отра
сли ожидают замедления роста в 2018 
году изза завершения крупных строи
тельных проектов.

Продажи дорожно-строительной и спец-
техники в России в третьем квартале выро-
сли на 60%, рассказали 

”
Ъ“ в Ассоциации ев-

ропейского бизнеса (АЕБ). Доля компаний, 
представленных в профильном комитете ас-
социации (в основном зарубежные произво-
дители или СП с ними), составляет около 80% 
всего рынка. В целом за январь—сентябрь 
все сегменты продемонстрировали значи-
тельный рост: так, например, продажи экс-
каваторов-погрузчиков выросли на 74%, до 
1,34 тыс. штук, гусеничных экскаваторов — 
на 46%, до 2,05 тыс. штук, погрузчиков с бор-
товым поворотом — на 22%, до 550 штук. Реа-
лизация колесных погрузчиков выросла на 
33%, до 656 штук, гусеничных тракторов — 
на 62%, до 563 штук, колесных экскаваторов 
— на 73%, до 306 штук.

По словам председателя комитета АЕБ, гла-
вы Volvo CE Russia Андрея Комова, темпы вос-
становления рынка в третьем квартале ожида-
емы. «До полного восстановления рынка важ-
но сохранить условия стабильными, не нагру-
жать покупателей дополнительными утилиза-
ционными и прочими сборами, иначе темпы 
замедлятся, и мы будем подниматься к верши-
не, с которой падали, еще три—пять лет»,— го-
ворит он. Директор по развитию JCB в России 
Сергей Харитонов полагает, что рост рынка 
спецтехники обусловлен укреплением рубля 
на фоне увеличения госинвестиций в строи-
тельные проекты — крупные объекты в Юж-
ном федеральном округе, нефте- и газопрово-
ды, объекты для ЧМ-2018 по футболу. «Но мы 
не ожидаем сохранения такого же темпа роста 
в 2018 году, активная фаза закупки техники 
для этих проектов прошла, а предпосылок для 
существенного роста госинвестиций в строи-
тельство новых инфраструктурных объектов 
нет»,— считает он. Кроме того, господин Хари-
тонов отмечает, что «не добавляют оптимизма 
разговоры» о возможном повышении утиль-
сбора в 2018 году, что увеличит стоимость тех-
ники (см. 

”
Ъ“ от 7 июня и 11 августа).

В Volvo 
”
Ъ“ говорили, что компания нара-

стила продажи примерно на 60% и увеличила 

присутствие в открытых карьерах и горных 
разработках, дорожном строительстве и ле-
спроме (см. 

”
Ъ“ от 7 ноября). За год, по прогно-

зу Volvo, рынок вырастет на 70–80%. Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что рост рынка обеспе-

чен в основном продажами импортной техни-
ки, и связывает это с отложенным спросом и 
укреплением рубля. У российских производи-
телей показатели скромнее. В «РМ-Терекс» (СП 
«Русских машин» Олега Дерипаски с амери-
канской Terex) рассказали, что наибольший 
рост у компании был по автогрейдерам (на 
35%) и экскаваторам-погрузчикам (на 23%) при 
общем росте продаж на 29%. В компании ожи-
дают, что текущие тенденции на рынке сохра-
нятся до весны 2018 года, а потом темпы роста 
сократятся.

По данным ассоциации «Росспецмаш» 
(объединяет российских производителей), 
внутреннее производство ДСТ действительно 
растет меньшими темпами: за три квартала 
выпуск автокранов увеличился на 30%, до 
1,9 тыс. штук, экскаваторов — на 36%, до 
1,28 тыс. штук, автогрейдеров — на 70%, до 
480 штук, бульдозеров — на 12%, до 540 штук. 
По прогнозу Минпромторга, выпуск ДСТ за 
год должен вырасти более чем на 30%.

Яна Циноева

Экскаваторы двинулись через границу
Рынок дорожно-строительной техники вырос за счет импорта
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14,4 процента
составил рост  погрузки 
зерна на сети ОАО РЖД 
за 10 месяцев 2017 года
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Фонд развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ) инвестирует 
195 млн руб. в новосибирскую 
компанию Personal Medication & 
Health Management (PM&HM). 
Проект изготавливает ингаля-
торы, снижающие побочное 
действие лекарств, и развивает 
телемедицинскую платформу 
для врачей. Убедить пациентов 
тратить деньги на новый про-
дукт будет сложно, но помимо 
России его целевыми рынками 
могут стать Индия и Китай, счи-
тают эксперты.

ФРИИ инвестирует 195 млн руб. в 
новосибирский сервис управления со-
стоянием здоровья и технологию до-
ставки препаратов PM&HM, сообщили 

”
Ъ“ в фонде и подтвердил основатель 

проекта Олег Абдиев. По словам пред-
ставителя ФРИИ, доля фонда в компа-
нии составит около 35%. Финансирова-
ние команда направит на клиниче-
ские исследования, организацию про-
изводства и доработку софта.

Продукт стартапа — ингалятор и 
сервис с облачной платформой и при-
ложением для iOS и Android. «Боль-
шинство препаратов, лечащих сис-
темные заболевания, имеют повы-
шенную токсичность и плохо усваи-
ваются в организме из-за большой до-
зировки действующего вещества,— 
говорят во ФРИИ.— С помощью инга-
лятора доза препарата сокращается в 
10–100 раз, что понижает токсиче-

скую и аллергическую нагрузку на ор-
ганизм человека во время лечения». 
Технически это будет работать следу-
ющим образом: в ингалятор вставля-
ется картридж с действующим веще-
ством, прибор определяет, кто им 
пользуется (в устройство встроен 
идентификатор по отпечаткам паль-
цев), какая доза рекомендована вра-
чом, и следит за получением необхо-
димого количества аэрозоля пациен-
том. Ингалятор передает данные в мо-
бильное приложение, которое на-
правляет в облако данные врачу о со-
блюдении графика приема и приня-
той дозе. Врач, таким образом, сможет 
корректировать лечение. Стоимость 
аэрозоля планируется в диапазоне 
3,5–7 тыс. руб. для портативного и до-
машнего ингаляторов и до 200 тыс. 
руб. для стационарного лечения.

На первом этапе компания будет 
дорабатывать продукт для лечения 
больных туберкулезом с множествен-
ной лекарственной устойчивостью, го-
ворит инвестиционный менеджер 
ФРИИ Алексей Гриненко, добавляя, 
что в России таких больных насчиты-
вается около 36,5 тыс., а затраты на их 
лечение, по данным Минздрава, в 
2016 году составили 231 млн руб. Затем 
совместно с фармкомпаниями будут 
проведены испытания для препара-
тов, лечащих онкологические заболе-
вания и ВИЧ, рассчитывают в PM&HM.

По мнению директора по науке 
кластера биомедицинских техноло-

гий фонда «Сколково» Эльмиры Сафа-
ровой, первичный фокус проекта на 
противотуберкулезные препараты 
рационален. «Это позволит сущест-
венно снизить гепатотоксичность, ха-
рактерную для этой группы лекарств, 
повысить качество жизни пациентов 
и снизить распространение туберку-
леза в целом. У проекта ярко выражен-
ный экспортный потенциал, целевы-
ми рынками помимо России могут 
стать еще Индия и Китай»,— рассу-
ждает госпожа Сафарова.

Впрочем, будет ли новая форма во-
стребована пациентами, неясно, пре-
достерегает управляющий партнер 
«РМИ Партнерс», инвестирующей в 
медицинские технологии, Максим 
Горбачев. Он напоминает о провалах 
ингаляторного инсулина таких круп-
ных фармацевтических компаний, 
как Pfizer и Sanofi. «Они им стоили 
миллиарды долларов, несмотря на по-
ложительные клинические исследо-
вания и кажущуюся привлекатель-
ность для пациентов ингаляторов по 
сравнению с инъекциями»,— отмеча-
ет он. Кроме того, в России, где нет 
страхового возмещения стоимости ле-
карственных препаратов и пациен-
там приходится самостоятельно их 
приобретать, уговорить тратить день-
ги на приобретение ингаляторов с об-
лачными технологиями и распознава-
нием отпечатков кажется непростой 
задачей, добавляет господин Горбачев.

Роман Рожков

Телемедицина вдохнет инвестиции
ФРИИ вложился в облачные ингаляторы

Операторы связи во всем мире 
отказываются от колл-центров 
для поддержки клиентов и пере-
ходят на онлайн-консультации 
в социальных сетях, чаты и го-
лосовые подсказки, следует из 
исследования КПМГ. Россий-
ские операторы пока не спешат 
отказываться от привычных 
каналов взаимодействия с або-
нентами. Новым каналам дове-
ряют еще не все категории насе-
ления, а, например, развитие 
консьерж-сервисов ограничива-
ется уровнем доходов.

Количество колл-центров опера-
торов связи, работающих в кругло-
суточном режиме, сократилось по 
всему миру до 50% с 68% в 2013 году, 
говорится в исследовании КПМГ, в 
котором участвовали 124 поставщи-
ка мобильных услуг из 29 стран, 
включая Северную и Южную Аме-
рику, Европу, Ближний Восток, Аф-
рику и Азиатско-Тихоокеанский ре-
гион. «Компании активнее начина-
ют работать с клиентами в социаль-
ных сетях, решать проблемные си-
туации и отвечать на вопросы по-
средством чатов и мультиголосовых 
подсказок. Эти тренды справедли-
вы и для России»,— уточнил 

”
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партнер КПМГ Еркожа Акылбек. В 
частности, операторы стали соби-
рать больше данных о клиентах, ис-
пользовать их профили в социаль-
ных сетях для таргетирования и 
продвижения дополнительных 
услуг. Помимо этого набирает попу-
лярность консьерж-сервис, с помо-
щью которого абоненты могут выз-
вать такси, заказать столик в ресто-

ране и т. д. Такие сервисы есть у опе-
раторов в Великобритании, Герма-
нии, Сингапуре и Гонконге. Россий-
ские операторы пока считают, что 
консьерж-сервис не будет пользо-
ваться популярностью среди або-
нентов, это связано с доходами насе-
ления, отмечает господин Акылбек.

Другой мировой тренд — сокра-
щение числа салонов сотовой свя-
зи, где покупателей встречает кон-
сультант: до 21% с 56% в 2013 году. 
Многие абоненты считают посеще-
ние салона оператора наиболее бы-
стрым способом решения вопроса, 
но в реальности среднее время ожи-
дания разговора с менеджером по 
продажам составляет шесть минут, 
тогда как при обращении в службу 
поддержки — пять минут, следует 
из отчета.

«Необходимость развития di- 
gital-каналов взаимодействия ни у 
кого в России уже не вызывает сом-
нения»,— отмечает директор по 
клиентскому сервису массового 
сегмента «Ростелекома» Елена Дро-
бота. Но еще не все категории насе-
ления готовы к этому и доверяют 
новым каналам, указывает она. «Ро-
стелеком», по ее словам, развивает 
для общения с клиентами социаль-
ные медиа, мессенджеры и онлайн-
чаты помимо привычных контакт-
центров, электронной почты, СМС 
и визитов в офис, а также каналы са-
мообслуживания — IVR (система за-
писанных голосовых сообщений), 
единый личный кабинет, сайт. 
«Если говорить о консьерж-сервисе, 
его распространение в России 
осложнено недостаточными зрело-

стью и уровнем ответственности 
онлайн-поставщиков услуг, посто-
янная верификация которых потре-
бует высоких затрат»,— поясняет 
госпожа Дробота.

«Вымпелком» также обслуживает 
клиентов в социальных сетях, где 
среднее время ответа на упомина-
ние бренда компании составляет 30 
минут, и развивает каналы самооб-
служивания, говорит вице-прези-
дент по развитию массового рынка 
оператора Марек Слачик. Но и тради-
ционные колл-центры, по его мне-
нию, остаются важнейшим каналом 
общения с клиентами. В МТС также 
большая группа клиентской поддер-
жки работает по обращениям в соци-
альных сетях, сообщили в компа-
нии. Оператор думает над внедрени-
ем консьерж-сервисов, а пока пред-
лагает абонентам услуги персональ-
ных менеджеров для консультаций 
по управлению счетом и тарифами. 
Tele2 также предоставляет «умный» 
IVR, первым среди операторов начал 
консультировать абонентов в 
Telegram и Viber, а недавно запустил 
поддержку в приложении WeChat 
для китайских пользователей, сооб-
щила представитель оператора. Воз-
можность обратной связи о работе 
компании, в том числе в режиме он-
лайн, есть и у клиентов «МегаФона», 
говорят представители оператора. 
«Для заявок через email есть феде-
ральный центр обслуживания кор-
поративных клиентов в Самаре и 
Брянске. Мы также ведем поддержку 
клиентов в группе в Facebook»,— 
уточняют в пресс-службе.

Юлия Тишина

Абонентам ответят  
в социальных сетях
Операторы связи сокращают колл-центры Единственным поставщиком 

препаратов, применяемых при 
лечении онкологических заболе-
ваний, для нужд департамента 
здравоохранения Москвы в 
2021–2027 годах станет компа-
ния «Биокад». Компания выиг-
рала тендер у своего конкурента 
«Р-Фарм». По условиям контрак-
та, сумма которого — 14 млрд 
руб., «Биокад» должна локализо-
вать производство, для чего по-
лучила участок в Зеленограде. 
Производитель надеется на льго-
ты при строительстве завода.

«Биокад» построит завод в особой 
экономической зоне технико-вне-
дренческого типа (ОЭЗ ТВТ) Зелено-
град в Москве, сообщил 

”
Ъ“ гендирек-

тор компании Дмитрий Морозов. Для 
этого власти города выделили 5,6 га, 
площадь завода составит 26 тыс. кв. м. 
По словам господина Морозова, за-
вершить строительство планируется 
в 2021 году, объем вложений на на-
чальном этапе оценивается в 3 млрд 
руб., часть из которых составит кре-
дит. На новой площадке «Биокад» пла-
нирует выпускать 22 новых препара-
та, большинство из которых входят в 
список ЖНВЛП и применяются в ле-
чении онкологических, аутоиммун-
ных и орфанных заболеваний. Кроме 
этого, компания должна организо-
вать производство 11,5 кг субстанций 
в год. В Корпорации развития Зелено-
града (управляет ОЭЗ ТВТ) на запрос 

”
Ъ“ оперативно не ответили.

Строительство завода предусмо-
трено полученным «Биокадом» в сен-
тябре 2017 года госконтрактом на 
14 млрд руб. По его условиям компа-
ния станет единственным поставщи-
ком противоопухолевых препаратов 
для нужд департамента здравоохра-
нения Москвы в 2021–2027 годах. 
Максимальная цена контракта со-
ставляла 28,8 млрд руб. Помимо «Био-
када» заявку на участие в тендере по-
давала компания «Р-Фарм», предло-
жив 14 млрд руб. Но ее заявка была от-
клонена из-за несоответствия кон-
курсной документации. После этого 
«Биокад» снизил свою цену до 14 мл-
рд руб. По словам господина Морозо-
ва, понижение произошло за счет 
исключения из контракта поддержи-
вающей диагностики и обучения ме-
дицинских работников, это будет осу-
ществляться за счет бюджета Москвы. 
Дмитрий Морозов оценивает срок 
окупаемости проекта в десять лет, но 
для ускорения планируется расши-
рять ассортимент и поставлять препа-
раты не только в Москву, но и в регио-
ны. Он также отметил, что при строи-
тельстве завода «Биокад» рассчитыва-
ет воспользоваться всеми существую-
щими государственными льготами.

• «Биокад» на 100% принадлежит 
кипрскому Biocad Holding, где 20% вла-
деет «Фармстандарт» Виктора Ха-
ритонина, еще 50% — его партнер Ва-
лерий Егоров. Оставшиеся 30% Biocad 
Holding у Дмитрия Морозова. Сейчас 
производственные мощности «Биока-

да» располагаются на двух заводах в 
Подмосковье и Санкт-Петербурге. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», его вы-
ручка в 2016 году составила 11,5 млрд 
руб., чистая прибыль — 5 млрд руб.
По мнению заместителя генди-

ректора Stada CIS Ивана Глушкова, 
контракт жестко ограничивает кон-
куренцию: столичный рынок госза-
купок лекарств, занимающий пятую 
часть всего объема в стране, будет за-
крыт для других производителей он-
копрепаратов. В первую очередь, по 
его мнению, это отразится на бизне-
се некоторых крупных компаний, в 
том числе «Р-Фарм», специализирую-
щейся на работе в сегменте госзаку-
пок. «Компания может потерять до 
20% от продаж в онкологии пропор-
ционально доле Москвы в общем 
объеме рынка»,— считает эксперт. В 
«Р-Фарм» от комментариев отказа-
лись. По данным отраслевого изда-
ния Vademecum, в 2016 году объем 
рынка госзакупок лекарств в России 
достигал 518 млрд руб. (то есть в Мо-
скве этот показатель составлял 
103,6 млрд руб.).

Директор по развитию RNC Phar- 
ma Николай Беспалов отмечает, что 
подобный госконтракт заключается 
не впервые, в сентябре 2017 года ком-
пания «Астразенека» заключила спе-
циальный инвестконтракт с Минпро-
мторгом на производство и поставку 
препаратов от социально значимых 
заболеваний.

Мария Котова

«Биокад» берет Москву
Единственный поставщик противоопухолевых 
препаратов построит завод по госконтракту 

На этой неделе совет директо-
ров «Черкизово» может при-
нять решение о прекращении 
листинга GRD группы в Лондо-
не. Аналитики объясняют ре-
шение низкой ликвидностью 
бумаг и ожидают выкупа ак-
ций «Черкизово» и с Москов-
ской биржи.

Совет директоров группы «Чер-
кизово» рассмотрит вопрос о пре-
кращении листинга GRD (три рас-
писки равны двум акциям) на Лон-
донской бирже 14 ноября, сообщи-
ла компания в пятницу. В группе от-
казались от дальнейших коммента-
риев до решения совета директо-
ров. Сегодня около 88% акций «Чер-
кизово» контролирует семья основа-
теля группы Игоря Бабаева. Летом 
2017 года она выкупила пакет вто-
рого по величине акционера — 
21,05% акций и GDR, который нахо-
дился под управлением Prosperity 
Capital Management, за 12 млрд руб.

В сентябре структура семьи го-
сподина Бабаева АПК «Михайлов-
ский» объявила оферту на выкуп бу-
маг у миноритарных акционеров 
по цене сделки с Prosperity (1,3 тыс. 
руб. за одну акцию и 866,66 руб. за 
расписку). По итогам оферты доля 
семьи Игоря Бабаева в «Черкизово» 
достигла 89,5%. Еще 8,01% группы 
сегодня контролирует испанский 
партнер «Черкизово» по проекту 
«Тамбовская индейка» Grupo Fuer- 
tes. В пятницу связаться с компани-
ей не удалось.

• «Черкизово» — один из крупнейших 
производителей мяса птицы, свини-
ны и мясных продуктов в стране. 
В 2016 году, по собственным данным, 
у группы было второе место в России 

в сегменте птицеводства с долей 10% 
в натуральном выражении и третье 
место в сегменте свиноводства с до-
лей 5%. В январе—июне 2017 года вы-
ручка «Черкизово» увеличилась 
на 12%, до 43,3 млрд руб., чистая при-
быль — в 5,4 раза, до 5,1 млрд руб.

После оферты free-float «Черкизо-
во» снизился примерно до 2,5%, та-
кая низкая ликвидность ограничи-
вает интерес к бумагам инвесторов, 
следовательно, отрицательно влия-
ет на рыночную капитализацию 
группы, объясняет старший анали-
тик BCS Global Markets Марат Ибра-
гимов. По его мнению, «Черкизово» 
проведет делистинг и на Москов-
ской бирже, а после выкупа всех бу-
маг с рынка объявит повторное IPO. 
У биржи нет информации по данно-
му вопросу, заявил ее представи-
тель. Вероятно, «Черкизово» предло-
жит за акции рыночную цену, до-
бавляет начальник управления опе-

раций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс» Геор-
гий Ващенко. 

Уставный капитал «Черкизово» 
разделен на 43,96 млн акций. По 
итогам пятничных торгов на Мос-
ковской бирже акции группы под-
ешевели на 0,6%, до 1,163 руб. за бу-
магу, последняя цена одной распи-
ски в Лондоне была на уровне $13,3. 
Таким образом, на выкуп всех 2,5% 
акций с рынка «Черкизово» может 
потратить до 1,3 млрд руб., исходя 
из текущих цен.

По словам господина Ващенко, 
российские компании потреби-
тельского сектора сейчас не особо 
интересны инвесторам, особенно 
зарубежным, и эмитенты не видят 
смысла в поддержании листинга. 
Так, в октябре о прекращении ли-
стинга на Московской бирже объя-
вило ОАО «Останкинский мясопе-
рерабатывающий комбинат», напо-
минает он. По мнению Марата Иб-
рагимова, повторное IPO «Черкизо-
во» стоит проводить на Московской 
бирже, чтобы обеспечить более вы-
сокую ликвидность. Решение о по-
вторном размещении акций, ско-
рее всего, будет приниматься в за-
висимости от интереса крупных 
инвесторов и будущей потребно-
сти «Черкизово» в финансирова-
нии, добавляет господин Ващенко. 
По его мнению, чистый долг груп-
пы на 30 июня 2017 года (43,2 млрд 
руб.) некритичен при текущей рен-
табельности бизнеса. Скорректи-
рованная маржа «Черкизово» по 
EBITDA за первые шесть месяцев 
2017 года достигла 18,6% по сравне-
нию с 7% годом ранее. 

Анатолий Костырев

«Черкизово»  
выписывается из Лондона
Группа может провести делистинг на LSE

Группа рассматривает 
различные варианты 
стратегии на рынках 

капитала
— Сергей Михайлов,

гендиректор «Черкизово»,  
в июле 2017 года

Ц И Т А Т А



культура Владимир Юровский, госоркестр имени Светланова  
и Гидон Кремер выступили в Москве с концертами,  
посвященными юбилею революции
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Одним из участников концерт-
ной программы VI Санкт-Петер-
бургского международного куль-
турного форума станет пианист 
Борис Березовский. Он расска-
зал Юлии Бедеровой о работе на 
Западе и в России, а также о сво-
ем фестивале «Музыка земли», 
объединившем фольклор и клас-
сическую музыку.

— Вы увлеклись фольклором еще 
до того, как начали заниматься 
фестивалем, что вы тогда слуша-
ли? Идеальная этническая музы-
ка для вас какая?
— В первую очередь грузины, конеч-
но, когда они поют, наступает рай на 
земле, румынские скрипачи, цымба-
листы, вообще вся аутентика для ме-
ня абсолютно гениальна. И в любой 
обработке — джазовой, роковой, да-
же академической — что-то теряет-
ся. Это отдельный особый мир, яр-
кий и разнообразный. Он мало по-
хож на наш привычный.
— Совсем другая планета? Но 
вы занимаетесь и фольклором, 
и академической музыкой. Полу-
чается, можно жить одновремен-
но на разных?
— Пожалуй. В идеале, наверное, 
можно на полгода уезжать в дерев-
ню, а полгода жить здесь, играть и хо-
дить на концерты.
— После победы на конкурсе Чай-
ковского вы долго жили в Евро-
пе, но недавно вернулись. Поче-
му? Возвращение по нынешним 
временам небанальный случай. 
Особенно, когда художественный 
и общественный климат меняет-
ся в сторону меньшей свободы.
— Везде есть своя свобода и несвобо-
да. Вы представляете себе, сколько 
времени и сил на Западе отнимают, 
например, разные формальности, 
связанные с налогами и прочей бю-
рократией? Какая уж тут свобода! По 
сравнению с тем, как здесь было ког-
да-то, и при советской власти, и в 90-
е, когда были одни казино, сейчас, 
конечно, лучше. Людям свойственно 
думать, что хорошо там, где их нет, но 
мне это неинтересно. К тому же здесь 
у меня гораздо больше возможно-

стей. Вот фестиваль, например, ну ка-
кой у меня там мог быть фестиваль. 
В Европе ведь и фольклора уже ника-
кого не осталось, только поп-музыка. 
Фольклор еще сохраняется на Балка-
нах немного, в Скандинавии.
— То есть некоторая изоляция 
российской концертной сцены 
от мировой вам не мешает?
— Нет, у меня здесь огромное ко-
личество концертов, и детям здесь 
лучше. Москва — большой город. 
Как Париж, но его я не люблю, хотя 
во Франции много бываю, играю. 
Очень хороший город Лондон, но 
там я уже прожил десять лет, и по-
том в Англии музыкантам почти не 
платят. Только отдельным культо-
вым исполнителям, таким как, ска-
жем, Шифф или Брендель. Осталь-
ным предлагается считать, что воз-
можность сыграть — это честь и де-
нег не надо.
— У вас огромный репертуар, 
и в нем значительное место зани-
мает, например, музыка XX века. 
Вам она интересна?
— Нет, я абсолютно всеяден. Пиа-
нистическая свинья, все ем с огром-
ным удовольствием! Гораздо меньше 
играю барочной музыки, Шуберта, 
но в остальном никаких специаль-
ных пристрастий или ограничений.
— Вам приходится сталкиваться 
с репертуарными ограничения-
ми со стороны концертных орга-
низаций? Считается, что публика 
ходит в основном на магистраль-
ный репертуар, и менеджеры ча-

сто с осторожностью относятся 
к его расширению: «публика не 
придет».
— Нет, все зависит от артиста. 
И я считаю, что это его слабость, если 
он поддается на такие вещи. У меня 
нет никаких ограничений, я могу 
играть все, что захочу. Часто даже не 
указано в афише, что я буду играть, 
но народу все равно будет достаточ-
но. Может быть не битком набитый 
зал, но 90% — это уже прекрасно.
— Для такой свободы необхо-
дим достаточный уровень из-
вестности?
— Необязательно, и для молодых му-
зыкантов она возможна. Есть те, кто 
играет редкую музыку, и публика это 
принимает. Например, у Юрия Фа-
ворина — своя публика, она неболь-
шая, но она есть, и она его очень лю-
бит, он может играть что хочет. Дру-
гое дело, что можно попасть в другую 
яму — публика будет ждать от него 
чего-то нового, какую-нибудь сонату 
Фанберга, которую никто никогда не 
играл, а ему захочется сыграть сонату 
Бетховена, и все будут разочарованы.
Но мне кажется, что у меня есть до-
статочная свобода, чтобы играть то, 
что я хочу, и это здорово. Просто у ме-
ня уже сложились хорошие отноше-
ния с публикой. А начинающим, 
да, сложно сделать так, чтобы не по-
пасть в какой-то «костюм», который 
к ним прилипает. Вот хотя бы Марк-
Андре Амлен — потрясающий пиа-
нист, которого все просят играть ка-
кие-то редкие запредельно виртуоз-
ные вещи, а он хочет сыграть Шопе-
на — никто не дает! Мне удалось из-
бежать этого попадания в «костюм».
— В каком «костюме», с какими 
ожиданиями публики вам сейчас 
комфортно?
— Музыка огромна, но по духу, по 
настроению мне ближе фольклор-
ное направление, чем европейское, 
которое уж слишком аристократич-
ное. Всякий аристократизм — это по-
теря чего-то, какой-то жизненной си-
лы. Остаются утонченность, излом. 
Народники веселее и живее. Был за-
мечательный случай, когда в Россию 
приезжал один итальянский компо-
зитор, услышал, как мужики поют, 

и спросил: «Они могут повторить?» 
Ему ответили: «Нет, они всегда им-
провизируют». Повторение невоз-
можно. И это же уникально, что лю-
ди, не зная нотной грамоты, делают 
такие потрясающие вещи, сложные 
гармонии, ритмы. Возьмите хотя бы 
курские песни, там же все на диссо-
нансах, это звучит архисовременно 
по гармоническому языку. И потом, 
в этих песнях замечательные слова. 
Диву даешься, насколько это удиви-
тельная поэзия, глубинное понима-
ние жизни, знание жизни и вместе 
с тем очень легкое к ней отношение.
— Вы не боитесь, что с большой 
государственной поддержкой фе-
стиваль приобретет казенный от-
тенок государственной фольклор-
ной выставки?
— Пока, к сожалению, нет, не прио-
бретает. Ведь под нашим руководст-
вом, благодаря тем людям, которые 
работают в жюри, экспертам, это бы-
ла бы очень хорошая выставка. Но 
потихоньку фестиваль двигается 
в нужном направлении. Это и долж-
на быть выставка, а как же. Вернуть 
фольклор в жизнь, как это было дав-
ным-давно, абсолютно нереально. 
Вот Свиридов еще 60 лет назад жало-
вался, что русские разучились петь 
свои песни. Так что сейчас наша за-
дача — делать хорошую выставку, да-
же шоу, красивое и яркое, это хоро-
ший музейный вариант.

полная версия 
kommersant.ru/12166

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

«Везде есть своя 
свобода и несвобода»
Борис Березовский о фольклоре, 
Шуберте и господдержке На сцене Музыкального театра 

имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко в рамках фе-
стиваля DanceInversion высту-
пила Танцевальная компания 
Дрездена-Франкфурта — быв-
шая труппа Уильяма Форсайта, 
которой руководит ее бывший 
солист Якопо Годани. Рассказы-
вает Татьяна Кузнецова.

 Якопо Годани танцевал 
у Форсайта во Франкфуртском бале-
те с 1991 по 2000 год, в пору расцвета 
труппы. Как раз тогда худрук труппы 
разработал и записал на диск свою 
знаменитую «технику танцевальной 
импровизации»: следуя открытым 
им законам геометрического движе-
ния тела, любой танцовщик мог со-
чинить себе танец. Дополнив упраж-
нения в импровизации сводом пра-
вил по композиции и освоению сце-
нического пространства, мэтр создал 
научную базу для всех желающих 
стать хореографом, не учтя одного — 
оригинального дара будущих твор-
цов. Ведущий солист Франкфуртско-
го балета Якопо Годани принимал де-
ятельное участие в исследованиях, 
а хореографические амбиции проя-
вил еще до поступления к Форсайту. 

Вооружившись научным инструмен-
тарием, честолюбивый итальянец 
покинул Франкфуртский балет и на-
чал ставить по всему миру. Впрочем, 
в худруки его не звали до 2015 года, 
когда Форсайт отчего-то покинул 
Forsythe Company, созданную специ-
ально для него двумя городами.

Его труппу тут же переименова-
ли в Танцевальную компанию Дрез-
ден-Франкфурт. А Якопо Годани, едва 
приняв бразды правления, заявил, 
что удалит из репертуара все спекта-
кли Форсайта, в последние годы ув-
лекшегося перформансами и танц-
инсталляциями, и будет развивать 
«виртуозность танца». «Мы с Форсай-
том тотально разные»,— заявил он.

Судя по программе, показанной 
в Москве, хореограф выдает жела-
емое за действительное. Он, конеч-
но, эпигон Форсайта. Но того, давне-
го, из ХХ века, который упивался «го-
ловокружительной точностью» клас-
сического танца, не сбитого с ног са-
мыми радикальными деконструк-
циями. Программный балет Года-
ни — «Вечный двигатель» (2016) на 
музыку дуэта 48nord — утыкан пуан-
тами, батманами, кабриолями, атти-
тюдами и жете, как арбуз семечками. 
Клювы дотянутых подъемов, руки — 
в классических, только заведенных 
за спину до предела, выворотность 
и шаг за пределами возможного, да-
же просвечивающая ткань черных 
комбинезонов — во всем опознается 
тот реформатор классики, которого 
во всем мире привыкли считать «на-
стоящим Форсайтом». И в новейшем 
балете «Высокая порода» (2017) на 
музыку того же 48nord Годани не из-
меняет своему низвергнутому боже-
ству, хотя и одевает танцовщиц в но-
ски вместо пуантов, а цвет прозрач-
ных комбинезонов меняет с черно-
го на бордовый. (Хореограф, кстати, 
свои балеты не доверяет никому, все 
делает сам: свет, сценографию, ко-
стюмы, если требуется, пишет текст, 
иногда даже музыку.) 15-минутное 
двойное адажио — «Эхо беспокой-
ной души» (2016) на музыку Мори-
са Равеля — отличается от много-
людных балетов Годани большей ли-
ричностью и кантиленой движений 
в адажио. Но и в этом pas de quatre 
легко разглядеть фирменные фор-
сайтовские оттяжки-растяжки, выг-
нутые долларом торсы и вечное 
партнерское противоборство.

Конечно, Годани очень старается 
говорить собственным языком, и ста-
рания эти видны. Он гораздо декора-
тивнее Форсайта, он любит и умеет 
работать на публику: его заботит не 
внутренняя логика развития дви-
жения или комбинации, а произве-
денный эффект. Это такой «пантеи-
стичный» Форсайт: фантастически 
подвижные тела его артистов изви-
ваются во всех направлениях сразу, 
заставляя подыскивать растительно-
животные эпитеты — от гибких ли-
ан до бескостных червей. В рисунках 
массовых композиций Годани де-
монстративно чередует искусно вы-
строенный хаос с классической гео-
метрией: сбитые в клубок танцовщи-
ки то выстреливают ногами-руками, 
точно дикобраз иглами, то выстраи-
ваются в почти военизированные ди-
агонали и шеренги. В адажио Якопо 
Годани идет дальше своего предшест-

венника: если у Форсайта нога бале-
рины, задранная на 220 градусов, бы-
ла итогом и кульминацией, то у ита-
льянца она описывает полный круг, 
как секундная стрелка. В соответст-
вии с растительным принципом хо-
реограф Годани любит сплетать парт-
неров туловищами и конечностя-

ми — так, что нелегко понять, где 
чья нога. В отличие от Форсайта, он 
часто укладывает интенсивно шеве-
лящуюся даму на спину или на пле-
чи кавалеру. Он так же, как Форсайт, 
дарит своим артистам 30 секунд сла-
вы, выпуская их в крошечных соло, 
но эти маленькие вспышки ослепля-

ют не столько неожиданностью хоре-
ографии, сколько невероятными воз-
можностями артистов, превосходно 
вышколенных для подобной хорео-
графии. В целом же хореография Го-
дани похожа на «американские гор-
ки»: дух захватывает, но второй раз 
не поедешь.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Танцы беспокойной души
Компания Дрездена-Франкфурта на DanceInversion

В рисунках массовых 
 композиций Годани 
 демонстративно чередует 
искусно выстроенный хаос 
с классической геометрией  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Якопо Годани, конечно, эпигон Уильяма Форсайта. Но того, 
давнего, из ХХ века, который упивался «головокружительной 
точностью» классического танца

«Я могу играть все, что захочу. Часто 
 даже не указано в афише, что я буду 
 играть, но народу все равно будет 
 достаточно»
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В ответных стыковых матчах чемпионата мира 2018 года 
Швейцария принимала Северную Ирландию,  
а Греция — Хорватию

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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СКАНДАЛ

«Лужники» переполнили чашу
Первый матч на реконструированном стадионе обернулся проблемами для зрителей

Первый после реконструкции футболь-
ный матч в «Лужниках», на главной аре-
не чемпионата мира 2018 года, между 
сборными России и Аргентины обернул-
ся скандалом. Из-за просчетов, допу-
щенных при организации встречи, выход 
болельщиков со стадиона превратил-
ся для них в настоящее испытание. После 
матча часть из них была надолго запер-
та на трибунах, а многие из тех, кому все 
же удалось вырваться со стадиона, доби-
рались до станции метро почти два часа. 
В ГУ МВД по Москве тем не менее счита-
ют, что с задачей обеспечения безопас-
ности в целом справились, а трудности 
с выходом зрителей правоохранители 
объяснили неготовностью прилегающей 
к арене инфраструктуры. В свою очередь, 
в оргкомитете чемпионата мира завери-
ли ”Ъ“, что по ходу мирового первенст-
ва подобных накладок не будет, посколь-
ку «уровень координации и руководства 
процессами» будет принципиально иным.

оварищеский матч между сборными 
России и Аргентины, состоявшийся в субботу, 
стал первым в «Лужниках» после реконструк-
ции, длившейся более четырех лет и обошед-
шейся в 26 млрд руб. Российская команда в 
нем проиграла — 0:1, пропустив гол в концов-
ке, однако основным предметом обсуждения 
в соцсетях после матча была вовсе не игра хо-
зяев первенства, а организация встречи. Вер-
нее, то, что случилось после ее окончания.

Те, кто посетил матч россиян с одной из 
сильнейших сборных мира, собравший, по 
официальным данным, более 78 тыс. зрите-
лей (при вместимости в 81 тыс. человек), на-
зывали его организацию примерно одина-
ково — «полным провалом», «позором». Из-
вестный комментатор Дмитрий Губерниев 
писал об «издевательстве над болельщика-
ми» и о том, что «мамы и папы согревают де-
тей своей одеждой», дожидаясь разрешения 
покинуть сектор, а олимпийский чемпион 
по фигурному катанию Максим Траньков — 
о том, что после игры «почувствовал себя за-
ключенным»: «Сквозь живой коридор из ко-
ней и людей в форме нас медленно вели к 
выходу. Под дождем, в плюс 5, в ноябре!!! Де-
тей, женщин, пожилых».

Судя по рассказам очевидцев, негодова-
ние вызвали несколько моментов. Полицей-
ские, обеспечивавшие безопасность на меро-
приятии, около часа на холоде удерживали 
на трибунах зрителей верхних ярусов, опаса-
ясь возникновения давки. Зрителей же, выхо-
дивших со стадиона, загоняли в узкий кори-
дор из металлических заграждений, по кото-
рому они должны были двигаться к станции 
метро «Спортивная». Вскоре, однако, выясни-
лось, что «Спортивная» не справляется с пото-
ком, после чего часть толпы была переориен-
тирована на «Фрунзенскую». Решение, как по-
яснил источник 

”
Ъ“, знакомый с тем, как раз-

вивались события, спорное: «Ведь на 
”
Фрун-

зенскую“ поезда прибывали уже заполнен-

ные пассажирами, которые сели на 
”
Спор-

тивной“. В результате части зрителей при-
шлось пешком идти еще дальше — до 

”
Парка 

культуры“. Как следствие, многие болельщи-
ки на то, чтобы просто добраться до станции 
метро, потратили более двух часов».

Не помогла избежать транспортного кол-
лапса и открытая еще в прошлом году стан-
ция МЦК «Лужники». При этом, как отмеча-
ют источники 

”
Ъ“, департамент транспор-

та Москвы был готов к тому, чтобы пустить 
по МЦК дополнительные составы, но оказа-
лось, что они не нужны. Дело в том, что из-за 
неправильного распределения потоков бо-
лельщиков станция МЦК оказалась недозаг-
руженной, в то время как станции метро, на-
против, не справлялись с потоком. А кроме 
того, у болельщиков, которым вовсе не нуж-
но было в метро или на МЦК, все равно не 
было возможности вырваться из коридоров 
— такого рода попытки жестко пресекались.

При этом нормативы Международной 
федерации футбола (FIFA) предусматривают, 
что выход болельщиков со стадиона должен 
осуществляться за 7–15 минут. Кстати, имен-
но о семи минутах, требуемых на то, чтобы 
80 тыс. болельщиков покинули арену, гово-
рил мэр Москвы Сергей Собянин президен-

ту России Владимиру Путину и главе FIFA 
Джанни Инфантино в сентябре во время их 
посещения «Лужников». Господин Инфанти-
но тогда назвал «Лужники» «шикарным ста-
дионом», у которого есть все, что «должно 
быть у арены высочайшего класса».

В рамках мирового первенства «Лужни-
кам» неоднократно придется сталкиваться с 
такой нагрузкой, с которой они столкнулись 
в субботу. Они примут семь матчей — наряду 
с четырьмя на групповом этапе (в том числе 
матч открытия), одну встречу 1/8 финала, од-
ну в 1/2 финала и финал.

На скандал вчера отреагировал вице-пре-
мьер РФ Виталий Мутко, занимающий долж-
ности президента Российского футбольно-
го союза (РФС) и председателя оргкомитета 
«Россия-2018». Он поручил представителям 
Минспорта РФ, МВД, правительства Москвы, 
РФС и оргкомитета чемпионата мира тща-
тельно проанализировать итоги работы по 
организации матча Россия—Аргентина. При 
этом Виталий Мутко подчеркнул, что он стал 
«первым за четыре года подобным тестом 
для всех служб и ведомств, ответственных за 
проведение спортивных и зрелищных меро-
приятий»: «Арена была серьезно обновлена, 
а на территории спорткомплекса и вблизи 
от него продолжается ряд строительных ра-
бот, которые также потребовали корректи-
ровок плана организации матча».

В ГУ МВД по Москве, отвечавшем за без-
опасность на матче Россия—Аргентина, со-

общили, что «московская полиция и сотруд-
ники Росгвардии во взаимодействии с ор-
ганизаторами футбольного матча» «приня-
ли все необходимые меры по обеспечению 
общественного порядка и безопасности гра-
ждан и не допустили чрезвычайных проис-
шествий». Там отметили, что «на увеличение 
времени выхода граждан со спортивного 
объекта повлияло проведение ремонтных 
работ на станции метро 

”
Спортивная“ и за-

крытие в связи с этим ближайшего к спор-
ткомплексу вестибюля», «станция метро 

”
Во-

робьевы горы“ не работала на вход, так как 
по пути к ней расположен находящийся на 
реконструкции бассейн». «Необходимость 
поэтапного освобождения зрителями три-
бун спортивного комплекса и их организо-
ванного прохода к остановкам обществен-
ного транспорта продиктована соображени-
ями безопасности посетителей. Указанные 
меры позволяют равномерно распределить 
нагрузку на близлежащие остановки обще-
ственного транспорта, не допустить пере-
полнения остановочных платформ и связан-
ных с этим несчастных случаев, а также гру-
бых нарушений общественного порядка»,— 
добавили в ГУ МВД.

Впрочем, футбольный эксперт, ведущий 
телепрограммы «Фанзона» Андрей Малосо-
лов сказал 

”
Ъ“, что проблема с обеспечени-

ем комфорта зрителей «возникла отнюдь 
не вчера», а субботняя история «прогремела 
лишь потому, что презентацию 

”
Лужников“ 

посетили знаменитости, поделившиеся впе-
чатлениями в соцсетях»: «Простые же бо-
лельщики с чем-то подобным сталкиваются 
постоянно. На футбольных матчах в Москве 
задержки при выходе из секторов, мучения 
на пути к общественному транспорту, давки 
— обыденная вещь, а полиция всегда дейст-
вует по одному и тому же шаблону. Когда я 
работал в РФС, мы неоднократно поднима-
ли вопросы, связанные с обеспечением ком-
форта болельщиков, но все благие помыслы 
разбивались о систему, принятую полици-
ей. А в данном случае плохо сработали еще 
и стюарды. Люди, покидая стадион, гуськом 
шли друг за другом в темноте по узким про-
ходам, в то время как 

”
Лужники“ — это ведь 

громадные, широкие пространства»,— рас-
сказал господин Малосолов.

По словам Андрея Малосолова, у него 
«много вопросов к тем, кто занимался орга-
низацией этого матча»: «Например, почему 
был закрыт вход на станцию метро 

”
Воробь-

евы горы“? Почему перекрыты набережные? 
Почему простым болельщикам нельзя по-
лучить доступ на гигантские парковочные 
пространства на лужниковской территории 
и все вынуждены пользоваться обществен-
ным транспортом — и страдать, как страдал 
после матча шеф-редактор моей программы, 
полтора часа добираясь до метро? Вопросы 
касаются не только того, что произошло по-
сле игры. Скажем, такого мрачного молча-
ния трибун на протяжении почти всего мат-
ча я не помню. По суппорту мы рискуем ока-
заться худшей командой чемпионата мира. 
Почему РФС до сих пор не провел перегово-
ры с болельщиками? Почему не определена 
организация, которая занималась бы темой 
поддержки сборной вместо ликвидирован-
ной в прошлом году ВОБ (Всероссийская ор-
ганизация болельщиков.— 

”
Ъ“)? Поддержка 

— это фанаты, а у нас они исчезли вместе с 
матом и файерами. Хорошо, что нашлась 
группа инициативных болельщиков сбор-
ной России, которые вчера старались завес-
ти стадион и организовали визуальный пер-
форманс. К ним нет никаких вопросов, они 
молодцы. Вопросы к инертной массе, при-
шедшей даже не на Россию, а на Лионеля 
Месси». «Жаль, что представление шикарной 
арены было варварским способом испорче-
но тем, что произошло после игры. Извине-
ния со стороны официальных лиц — хоро-
шо. Но, на мой взгляд, эти проблемы перед 
чемпионатом мира, на котором иностранцы 
будут фокусироваться на любом негативном 
моменте, надо исправлять радикально — ка-
дровыми решениями»,— добавил эксперт.

В оргкомитете чемпионата мира отмети-
ли, что не занимались организацией транс-
портной составляющей на матче Россия—
Аргентина, пояснив, что к играм мирового 
первенства «будут применены другие стан-
дарты в соответствии с транспортной кон-
цепцией турнира». «Во время чемпионата бу-
дет использован опыт и сочинской Олимпи-
ады, и прошедшего летом Кубка конфедера-
ций, к тому же уровень координации будет 
существенно более представительным»,— 
добавили в оргкомитете.

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов

Зрители, заполнившие трибуны 
«Лужников», столкнулись  
с большими проблемами  
при выходе со стадиона      
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

ХОККЕЙ

Сборная России еще не вышла на пик состава
Кубок Карьяла поставил под сомнение ее статус фаворита Олимпиады

В воскресенье завершился первый этап Евротура. 
Сборная России, начав Кубок Карьяла с поражения 
от хозяев турнира со счетом 2:3, затем взяла верх 
над Швейцарией и Чехией — 6:2 и 5:2 соответствен-
но. Несмотря на в целом положительный резуль-
тат выступления в Хельсинки, команда Олега Знар-
ка произвела неоднозначное впечатление. Перед 
Олимпиадой в Пхёнчхане ей и ее главному тренеру 
есть над чем работать.

амым простым для сборной России на Кубке 
Карьяла стал воскресный матч с Чехией, в котором 
практически не было моментов, когда победа подо-
печных Олега Знарка вызывала какие-либо сомнения. 
Уже в первом периоде дебютант национальной коман-
ды Михаил Григоренко забросил две шайбы. Во вто-
рой двадцатиминутке экс-нападающий «Колорадо Эве-
ланш», в нынешнем сезоне защищающий цвета родно-
го ЦСКА, оформил хет-трик и сделал счет 4:1. В третьем 
отрезке встречи принципиальных изменений не про-
изошло — чехи сопротивлялись, но без огонька. Рос-
сияне продолжали давить их буквально всеми звенья-
ми, и лишь мастерство голкипера Марека Мазанеца по-
зволило сопернику избежать совсем уж неприлично-
го поражения.

Такая же идиллическая картина с точки зрения рос-
сийского болельщика наблюдалась и в третьем пери-
оде субботнего матча со Швейцарией. За пять минут 
сборная России забила четыре гола, а потом и еще раз 
поразила ворота опытнейшего Йонаса Хиллера. Был 
позитив и в противостоянии с Финляндией, в котором 
команда Знарка отыгралась, уступая 0:2. Но тогда бро-
силось в глаза и другое. Финны и швейцарцы предло-
жили непривычно высокий по меркам, скажем, Конти-
нентальной хоккейной лиги темп и навязали предель-
но плотную борьбу. Как следствие, россияне чувствова-
ли себя некомфортно, долго втягивались в игру и при-
спосабливались к оппонентам, которые при этом дей-
ствовали достаточно прямолинейно, без особых выкру-
тасов и забрасывали легкие шайбы, банально наказы-

вая за очевидные ошибки. Даже по признанию Знарка, 
Швейцария имела преимущество в скорости в первых 
двух периодах. Да, в итоге ее дожали, но в заключитель-
ной двадцатиминутке противник, как показалось, под-
сел физически, потому что накануне сыграл с чехами и 
вообще завершал турнир.

Второй матч на Кубке Карьяла сборной России сло-
мали еще и удаления, тем более что в меньшинстве она 
была уязвима, да и большинство, кстати, реализовы-
вала со скрипом. Впрочем, некоторые минусы удалось 
трансформировать в плюсы. Например, в том числе 
благодаря пятиминутному штрафу с последующей дис-
квалификацией Сергея Плотникова родилась новая и 
весьма результативная тройка — Сергей Калинин, Па-

вел Красковский и упоминавшийся Григоренко. За пол-
торы игры со Швейцарией и Чехией они набрали в об-
щей сложности 11 очков по системе «гол плюс пас», 
причем то, что их объединили вместе, выглядело как 
очень смелый эксперимент, ведь все трое номинально 
считаются центрфорвардами.

Отметим, что по ходу финского этапа Евротура Зна-
рок полностью перетасовал состав, и опять же не от хо-
рошей жизни. Так, после матча с хозяевами из звена 
Никиты Гусева и Кирилла Капризова убрали Владими-
ра Ткачева, а вместо него поставили Максима Шалуно-
ва, в срочном порядке вызванного из олимпийской 
сборной, участвовавшей в Кубке Германии. К сожале-
нию, не обошлось и без травм — сначала из строя вы-
был нападающий Сергей Широков, а затем и защитник 
Владислав Гавриков. Но в результате тренеры нашли-
таки оптимальные сочетания. Тот же Ткачев прижил-
ся в тройке Сергея Мозякина и Александра Барабанова.

Запоминается, как говорят, последняя фраза. А с Че-
хией россияне разобрались уверенно, хотя играли уже 
на фоне усталости, накопившейся не только к концу 
турнира в Хельсинки, но и в регулярном чемпионате 
КХЛ, где сборники провели под 30 матчей. В то же вре-
мя из песни не выкинешь поражение от финнов и муче-
ния во встрече со швейцарцами. Со шведами и канадца-
ми, кстати, в этот раз и вовсе не померились мастерст-
вом. А между тем хозяева одолели и их, заняв первое ме-
сто с девятью очками.

После демарша Национальной хоккейной лиги 
многие поспешили объявить главным фаворитом 
Олимпиады сборную России, но Кубок Карьяла пока-
зал, что на самом деле все далеко не так однозначно. 
Конечно, до февраля еще есть время улучшить свои 
кондиции, однако уже понятно, что эта команда ну-
ждается в усилении. Ей жизненно необходимы Павел 
Дацюк и Илья Ковальчук. Похоже, нужно будет реани-
мировать связку Никита Гусев—Вадим Шипачев, благо 
бывший нападающий «Вегас Голден Найтс» вернулся 
в СКА. Не до конца решен вратарский вопрос. Да и ли-
нию защиты еще предстоит построить. Пропустили-то 
довольно много.

Александр Ильин

Кубок Карьяла — первый этап Евротура
Второй тур. Швейцария—Россия 2:6 (Мозер (дю Буа, Амбюль), 14:49 (5:3); 
Праплан (Хас, Шеппи), 19:34 (5:4) — Шалунов (Гусев, Нестеров), 04:19 (5:4); Ка-
линин (Григоренко, Красковский), 46:04; Нестеров (Гусев, Хафизуллин), 46:45; 
Ничушкин (Мозякин, Киселевич), 50:01; Григоренко (Красковский, Токранов), 
51:08; Ткачев (Мозякин, Григоренко), 59:47). Финляндия—Швеция 3:1.

Третий тур. Россия—Чехия 5:2 (Григоренко (Токранов), 04:23; Григорен-
ко (Калинин), 11:10; Капризов (Гусев, Нестеров), 23:40 (5:3); Григоренко 
(Красковский), 33:06; Хафизуллин (Мозякин, Ткачев), 55:36 — Кубалик (Коварж, 
Ржепик), 30:36 (5:4); Клепиш (Коварж), 59:52 (5:4)). Финляндия—Канада 4:3.

Турнирная таблица
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Финляндия 3 0 0 0 0 0 10:6 9

2. Россия 2 0 0 0 0 1 13:7 6

3. Швеция 2 0 0 0 0 1 8:6 6

4. Канада 1 0 0 0 0 2 6:8 3

5. Чехия 1 0 0 0 0 2 8:12 3

6. Швейцария 0 0 0 0 0 3 6:12 0

Т

С

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир ATP в Лондоне.  
Призовой фонд — $8 млн
Групповой этап
Группа Бориса Беккера. Первый тур. Роджер Федерер (Швейцария, 1)—
Джек Мок (США, 8) 6:4, 7:6 (7:4).

Турнир ATP Next Gen в Милане.  
Призовой фонд — $1,275 млн

1/2 финала. Андрей Рублев (Россия, 1)—Борна Чорич (Хорватия, 4) 4:1, 4:3 
(8:6), 4:1. Чон Хён (Южная Корея, 6)—Даниил Медведев (Россия, 7) 4:1, 4:1, 
3:4 (4:7), 1:4, 4:0.
Матч за третье место. Медведев—Денис Шаповалов (Канада, 3) отказ. 
Финал. Чон Хён—Рублев 3:4 (5:7), 4:3 (7:2), 4:2, 4:2.
Борна Чорич снялся с турнира из-за травмы.

Футбол
Отборочный турнир чемпионат мира-2018
Европейская зона. Первые матчи play-off
Швеция—Италия 1:0 (Юханссон, 61). Дания—Ирландия 0:0. 

Три шайбы из пяти, побывавших в воротах 
сборной Чехии, забил форвард сборной  
России Михаил Григоренко (№25)      
ФОТО РИА НОВОСТИ
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